
Isapre Nueva Masvida logra 
detener fuga de cotizantes 

CIFRAS ENTREGADAS POR EL GERENTE GENERAL, LUIS ATABALES

El gerente general, Luis Atabales, 
hizo un balance más positivo del 
escenario de Nueva Masvida, ya 
que “la fuga” de afiliados se estaría 
estancando.  

“Este mes la desafiliación está en 
un cauce absolutamente normal. 
Teníamos hasta ayer alrededor de 
mil”, dijo el ejecutivo.  
Cabe recordar que el total de usua-

rios, entre afiliados y cargas, sobre-
pasa los 500 mil usuarios contando 
los descuentos ya señalados, alcan-
zando el 16% de participación en el 
mercado nacional. La empresa 

afinó estrategias publicitarias para 
dar una señal de confiabilidad, lo 
que comenzó apenas se dio paso al 
traspaso de cartera e incorporó a 
nuevos agentes de ventas. Ayer 

salieron a la luz nuevas cifras res-
pecto a la deuda final de la otrora 
isapre Masvida, cifrándose en $ 145 
mil millones, aproximadamente.

De los 20 mil desafiliados en mayo, se bajó a sólo mil cotizantes en la primera quincena de junio.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9

ROMILIO PASMIÑO G.

Selección juvenil 
de canotaje es 
liderada por 
palistas locales
Joaquín Cataldo, Roxana Caicedo y 
Julián Cartes son la mitad del equipo 
que irá al Mundial en Rumania.

DEPORTES PÁG. 15

En la cita, Francisca Peró, directora ejecutiva del Teatro, mostró avan-
ces del proyecto, temas de planificación estratégica y a su equipo. 

Corporación del Teatro Regional 
presentó a su nuevo directorio

Formalizarán  
a ejecutivos de 
Bocamina por 
contaminación

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

5
Representantes del 
Gobierno Regional son parte 
del directorio.

6
Personas de instituciones 
ligadas al mundo cultural 
completan los 11 integrantes.POLÍTICA PÁG. 5

ROMILIO PASMIÑO G.
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Discapacidad e inclusión laboral
Los derechos laborales son considerados fundamentales 

para los procesos de inclusión social, provocando una transfor-
mación a nivel personal y social, e involucran capacidades pro-
pias como de un contexto que permita la participación como 
trabajador/a.  

Al igual que cualquier ciudadano, el acceso al trabajo es 
una necesidad de las personas en situación de discapa-
cidad, tanto para la obtención de recursos económi-
cos como el logro de proyectos personales. El trabajo 
representa para muchos una nueva identidad social, 
desarrollando autovaloración, sentido de pertenencia 
y dignidad personal. La población con discapacidad en 
Chile es de 2.836.818 (16,7%), y de éstos el 57,2% se encuen-
tra inactivo laboralmente (Senadis, 2015). 

En el caso de las personas con discapacidad, la discrimina-
ción del cual son víctima durante sus vidas produce una exclu-
sión social, con escasa oportunidades de estudio y trabajo lo 

cual aumenta el riesgo de pobreza. En general las personas con 
discapacidad presentan escasas oportunidades de empleo. A 
nivel mundial la tasa de empleo de las personas con discapaci-
dad en edad productiva, es del 44%, y la tasa de inactividad es 
2,5 veces mayor que las personas sin discapacidad (OMS, 2011).  

Una distribución desigual de los recursos y la escasa o fal-
ta de oportunidades laborales, genera injusticias sociales 

al privar el derecho a elecciones de ocupaciones signifi-
cativas, perpetuando los niveles de pobreza y vulnera-
bilidad. La falta de oportunidades y elecciones ocupa-

cionales perpetúa la ignorancia de las personas hacien-
do que no conozcan su potencial. Esto será posible de 

lograr en la medida que las personas tengan acceso igualita-
rio a la educación, al empleo productivo y al trabajo decente. 
 
Vicky Parraguez C. 
Académica Escuela de Terapia Ocupacional Unab

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
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deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO  
Abogado, Magíster Filosofía Moral

Ricardo Israel @israelzipper: Existe mucha 
rabia X abuso d ciertas eléctricas.Tb por inefi-
ciencia ante una lluvia.Antes en un Chile más 
pobre los apagones duraban menos.

Franja electoral                                                            
  
Señor Director: 

Aunque la franja electoral pareciera  
tener las mismas prácticas que las an-
teriores esta vez incluyen nuevos fun-
damentos en que se apoyan las ideas. 
Proyectos lo más probable perfectibles. 
No obstante, sin la adaptación a la velo-
cidad de los cambios y al mejoramien-
to decisivo de la calidad de las gestio-
nes, igual la burocracia podría conti-
nuar siendo el principal obstáculo a la 
solución de los problemas ciudadanos. 

Porque no son las rigideces de las le-
yes sino las inflexibilidades funciona-
rias las que no permiten que las perso-
nas puedan colaborar  en el diseño de 
los  planes. 
 
Mario Reyes Saavedra   
 
Patriotismo futbolero                                                            
  
Señor Director: 

En la actualidad es común observar 
manifestaciones de burla hacia los ar-
gentinos por la obtención de dos co-
pas de fútbol, las cuales se ganaron en 
igual número de finales muy reñidas y 
en las que, por lo visto, la bendita suer-
te jugó a nuestro favor. Era un hecho 
que en la historia del balompié nacio-
nal nunca habíamos ganado nada, en 
cambio los trasandinos lo habían ga-
nado todo.  

Creo que esa actitud triunfalista no 
deja de ser más que el consuelo del ton-
to, ya que Argentina siempre ha sido el 
vencedor ante nosotros en temas mu-
cho más importantes que en el juego 
de la pelotita. Y es que los vecinos nos 
han ganado en todos los conflictos li-
mítrofes que con ellos hemos tenido, 
llevándose más de 1.230.000 km2 de 
nuestra soberanía para su beneficio, lo 
anterior, en 8 disputas territoriales.  

No sé ustedes, pero yo hubiese 
preferido perder las dos copas y te-
ner la Patagonia Oriental y la Lagu-

na del Desierto. 
 

Gary Parra Sanhueza 
 
Alerta sanitaria                                                            
  
Señor Director: 

La alerta sanitaria decretada por el 
Ministerio de Salud, que se extenderá 
durante 60 días en las regiones Metro-
politana, de Bío Bío y Valparaíso, pare-
ciera ser parte del guión de todos los 
inviernos del país, con las enfermeda-
des respiratorias y la influenza como 
protagonistas. 

Esta semana el virus respiratorio sin-
cicial (VRS) está en pleno ascenso, afec-
tando principalmente a niños menores 
de 1 año. Le siguen en frecuencia la in-
fluenza A (33,8%), parainfluenza 
(15,9%), adenovirus (2,8%), influenza B 
(2%) y metapneumovirus (2%). En pa-
cientes hospitalizados, el VRS es el más 
detectado, seguido de influenza A y pa-
rainfluenza. La influenza A se detecta 
en todos los rangos etarios, en ascenso 
y con predominio en escolares mayores 
de 5 años. El VRS, por su parte, afecta 

mayormente a menores de 1 año y de 1 
a 4 años, seguido de la Parainfluenza. 

Estas cifras evidencian cómo la in-
fluenza está fuertemente presente en 
este periodo, generando cuadros respi-
ratorios delicados en especial en los 
grupos vulnerables. Porque aunque 
este año la tasa de vacunación aumen-
tó, hasta la fecha, en 10,3%, aún persis-
te un porcentaje importante de la po-
blación mayor que no se ha inoculado. 
Así, la vacunación en los mayores de 
65 años llega a 55,1%, versus el 65% y 
72% en embarazadas de más de 13 se-
manas y niños entre 6 meses y 5 años, 
respectivamente. 

Es posible inferir que el miedo a res-
friarse o problemas en los traslados a 
los centros asistenciales para recibir la 
inmunización contra la influenza han 
contribuido a que muchas personas 
mayores aún no se vacunen. Dadas las 
cifras, es necesario recordar que la ino-
culación oportuna permite evitar no 
solo contraer la enfermedad, sino tam-
bién hospitalizaciones y hasta decesos 
que impactan tanto a las familias y a los 
sistemas de salud público y privado. Si-

tuación que estamos observando en 
estos días en los centros hospitalarios 
del país, con urgencias colapsadas. 
¿Qué implica la alerta sanitaria? Signi-
fica que en caso de amenaza de alguna 
epidemia o de aumento de alguna en-
fermedad o de emergencias que impli-
quen grave riesgo para la salud o para 
la vida de los habitantes, el Ministerio 
de Salud puede disponer alertas, adop-
tar medidas y declarar emergencias sa-
nitarias para su enfrentamiento, de 
acuerdo al Código Sanitario.  

Una buena noticia: aún es tiempo de 
vacunarse. Hágalo, coayudará a des-
comprimir el sistema de atención en 
salud y logrará tener una mejor condi-
ción de salud. Su familia, amigos y la so-
ciedad se lo agradecerán. 
 
Dra. Nelly Baeza 
Directora del Centro de Salud Pública, 
U. Central 
 
Iván von Liftner 
 

En la edición de ayer se publicó un 
artículo sobre el lamentable falleci-

miento en Villa Alemana del artista vi-
sual Iván von Liftner, víctima de una 
trombosis bronco pulmonar. Se apa-
gaba así la vida de un talentoso pintor 
que, en su paso de varios años por 
Concepción, dejó huella a través de su 
trabajo pictórico y de su participación 
en el colectivo A5. En 2016, Diario 
Concepción cubrió una muestra de 
este grupo en la Sala de Exposiciones 
de la UDD, donde destacó el trabajo 
intenso, apasionado y a ratos estreme-
cedor de Von Liftner.  

Desde que la sección de Cultura se 
enteró de su deceso, la idea fue rendir-
le un homenaje; lamentablemente, las 
fuentes disponibles no eran muchas; 
algunas se marginaron por el dolor de 
la pérdida reciente, otras estimaron 
que no eran lo suficientemente cerca-
nas. Por eso, finalmente el artículo se 
centró en la mirada de uno de los artis-
tas del colectivo en el que por varios 
años participó, decisión que, desde la 
perspectiva posterior, entendemos 
que fue un error. 

Al tenor de ese último relato, la fa-
milia nos ha hecho llegar su molestia 
por la información publicada, que no 
hace justicia al aporte de Iván von 
Liftner, ni en su dimensión artística ni 
personal.  

El artículo fue retirado de la web an-
tes de las 10 AM de ayer, sin embargo, 
ya había sido compartido.   

Ofrecemos nuestras sinceras dis-
culpas a la familia y amigos por las 
molestias ocasionadas en un momen-
to de dolor, y reiteramos que nuestra  
intención siempre fue rendir homena-
je a un artista brillante, dueño de un 
estilo único y particularmente inten-
so. Asimismo, confiamos en que ten-
dremos más oportunidades de tribu-
tar su talento, pues aunque ya no esté 
con nosotros, la obra de Iván sigue ha-
blando por él, con maestría. Que en 
paz descanse, Iván von Liftner. 

 
El Editor

En su novela “Sueñan los androi-
des con ovejas eléctricas”, Philip K. 
Dick escribía que la empatía era un 
rasgo inherente a la raza humana. 
Según él, incluso un arácnido pue-
de presentar cierto grado de inteli-
gencia, pero no es empática. La ex-
plicación radicaría en que “la fa-
cultad empática probablemente 
exige un instinto de grupo definido; 
para un organismo solitario, como 
la araña, no tendría la menor utili-
dad, es más, incluso perjudicaría su 
capacidad de superviviencia. La 
volvería consciente del anhelo de vi-
vir que tiene su presa. Por esa razón, 
todos los depredadores, incluso los 
mamíferos más desarrollados, 
como los gatos, podrían morirse de 
hambre”. Aunque la experiencia 
muestra que nunca falta quien, ante 
la mínima chance, puede obrar oca-
sionándole dolor a otro.  

No me refiero sólo al dolor físico, 
sino que también al moral. Aquel 
que puede demorar más en sanar 
y extenderse más allá de algunos 
momentos. Es el tormento o calva-
rio que debe sostenerse como con-
secuencia de la desilusión o del de-

nas, uniformes o se blandirán ban-
deras, cruces, medias lunas o cual-
quier otro artefacto como símbolo, 
para adornar lo que si desnudamos 
de cualquier fanatismo, no es otra 
cosa que maldad, que nos aleja de 
todo sentimiento de empatía, que 
se va perdiendo no sólo respecto de 
quien directamente  produce el 
daño, sino que también en quien lo 
presencia y ni siquiera se conmue-
ve. Sin excluir al apático, al más te-
rrible de todos: al indiferente. Aquel 
que aun sabiendo del dolor ocasio-
nado a otro, nada dice y nada hace. 
Pasa de largo y mira hacia otro lado. 

Cuando perdemos la conciencia 
de la empatía y provocamos dolor 
a otro o lo contemplamos sin nin-
guna conmoción, no sólo estamos 
cosificando a la víctima, sino que 
también nos estamos deshumani-
zando. La crueldad está potencial-
mente presente en todos, tal como 
la piedad. De allí que sea necesario 
denunciarla, combatirla y preve-
nirla, para no darle espacios a quie-
nes se desenvuelven sirviéndose 
voluntariamente y sin remordi-
miento por medio de ella.  

sengaño que nos conduce hacia el 
abismo de desesperanza y angus-
tia. Es la conducta que ocasiona 
un daño a un semejante, ejecutado 
a veces con pesar, a veces con indi-
ferencia y no en pocas oportunida-
des incluso con placer por los más 
torcidos de espíritu. 

Las atrocidades que se causan 
unos contra otros se excusan o tra-
tan de justificarse con motivos 
ideológicos, religiosos, correctivos, 
y no faltará el que se escude en ra-
zones éticas. Se levantaran sota-

La crueldad está 
potencialmente 
presente en todos, 
tal como lo está la 
piedad. De allí que 
resulte necesario 
denunciarla.

Pedro Cerna Cerna:  Jóvenes juga-
dores que pudieron ser mucho más 
en su vida no tuvieron buenos guías o 
no se dejaron guiar. Un saludo frater-
no para ellos.

De empatía y  
sufrimiento

Nos interesa que se resuelva luego la situación 
financiera con Nexus o sin Nexus”.  
Luis Atabales, gerente general de Nueva 
Masvida. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE



Opinión

Diario Concepción Miércoles 21 de junio de 2017 3

Diario Concepción

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EDITORIAL

L
os aspectos financie-
ros de la Reforma 
Educacional han sido 
de tanta envergadura 
que han terminado 
por eclipsar muchas 

otras consideraciones, muchas de 
las más agudas controversias con 
el mundo de la educación  superior 
han estado enfocados a recursos, 
a fondos de diverso tipo, a estima-
ciones entre costos reales y costos 
de referencia, a distribución equi-
tativa o selectiva, que llevan la dis-
cusión a un escenario acalorado y 
beligerante. 

En estos días, en medio de cons-
tantes presiones y consultas, se de-
bate en el Parlamento este particu-
lar asunto; la distribución de los 
fondos públicos para las universi-
dades, ante la posibilidad, como se 
ha señalado, de que los fondos pú-
blicos para las entidades  estatales 
de educación superior crezcan el 
doble que los dineros otorgados a 
las pertenecientes al grupo de uni-
versidades no estatales del Conse-
jo de Rectores, conocidas como 
G9, una situación que además de 
las obvias connotaciones econó-
micas, podrían determinar un gra-
do de inequidad, o de diferencia de 
trato, resultantes en asimetrías de-
bilitadoras en el seno del Cruch. 

Desde el inicio, la reforma de la 
educación ha tenido una distor-
sión en cuanto a su tratamiento, ya 
que inevitablemente involucraba 
aspectos económicos que movie-
ron hacia ese costado la mayor in-
tensidad de los focos, dejando de 
lado, asuntos tan relevantes como 
la calidad de la educación, en efec-
to, los fondos públicos dispuestos 
para las universidades tradiciona-
les y del G9, han motivado severos 
desencuentros entre los rectores.  

 Según un análisis del G9, con da-
tos de las leyes de presupuestos, los 
fondos asignados entre 2014 y 2016 
han crecido de modo asimétrico, al 
observar los aportes basales, por 
ejemplo, en el aporte fiscal directo 

y el fiscal indirecto, los mayores 
incrementos se asignan para las 
estatales, que  el año pasado tuvie-
ron un alza de 22%, a diferencia 
del 12% otorgado a las del G9.  

La declaración del rector de la 
Universidad Católica, acota, “mu-
cho se habla de maltrato y descuido 
de las estatales. Sin embargo, se ob-
serva que al menos desde hace seis 
años ambos gobiernos han tenido 
una dedicación preferente a realizar 
un significativo apoyo a ellas”. 

En la contraparte, la directora 
ejecutiva del Consorcio de Univer-
sidades Estatales, replica que los 
recursos “siempre se ven en glo-
bal, y nosotros los dividimos por 16, 
y por nueve en el caso de G9  y ahí 
hay una diferencia a favor de las no 
estatales”. 

Por encima de estas considera-
ciones está el hecho, relativamen-
te bien entendido, que los aportes 
son una buena señal, que es bueno 
que las universidades estatales ten-
gan el apoyo que merecen y nece-
sitan para cumplir con sus funcio-
nes específicas,  por su propia de-
finición de entidad del Estado, 
pero, por otra parte, es absoluta-
mente necesario entender que hay 
otras entidades que han tenido 
desde siempre una función públi-
ca, sin fines de lucro, comprometi-
das por decenios con el desarrollo 
del país, solidariamente con las ta-
reas del Estado, que requieren del 
apoyo de éste para mantener su 
calidad y actuar competitivamen-
te en el exigente ámbito de la edu-
cación superior. 

La inversión en educación supe-
rior de calidad no se hace solo por 
mejorar los rankings de posiciona-
miento, debe hacerse porque de allí 
surge la innovación y la investiga-
ción que son la infraestructura de 
los desarrollos sólidos y sostenidos. 
La variable calidad sigue oculta por 
otros intereses de menor cuantía.

Hay entidades con 

función pública,  

sin fines de lucro, 

solidarias con las 

tareas del Estado, 

que requieren del 

apoyo de éste para 

mantener su 

calidad y actuar, 

competitiva y 

eficientemente, en el 

exigente ámbito de 

la educación 

superior.

EN EL TINTERO

presa de todos, no se limitó 
a las maniobras, sino que se 
apoderó de la rica provincia 
austríaca de Silesia. 

En contraste, no puso difi-
cultades a la inmigración de 
gente valiosa de todas partes, 
había protestantes, escoce-
ses, judíos, católicos y escép-
ticos, de todo, una caracterís-
tica de liberalidad que repor-
tó un auge cultural notable, 

fue la época de un residen-
te famoso; Emma-

nuel Kant, con su  
Crítica de la  ra-
zón pura, pasa-

ron por allí, gente 
como Mozart y Vol-

taire, en fin, un ambien-
te muy atractivo para un rey 
que resultó ser trabajador y 
sumamente respetuoso de 
sus súbditos. Se murió de vie-
jo en su palacio favorito. Si no 
fue el rey más representativo 
del despotismo ilustrado, an-
duvo muy cerca. A lo mejor, 
hubiera preferido ser más co-
nocido por sus conciertos 
para flauta, pero debe ser 
cierto que el hombre propo-
ne y Dios dispone. 

 
                       PROCOPIO

Federico el Grande 
fue chico al inicio

HUMOR

La verdad pura y dura fue 
que el futuro Federico el 
Grande, tuvo una partida no 
demasiado prometedora, su 
padre Federico Guillermo, 
rey de Prusia, era de armas 
tomar, no solo de amas, tam-
bién de botellas tomar y to-
marse otro tipo de liberta-
des, mientras jugaba con su 
ejército. Francisquito, en 
cambio, era aficionado a la 
música y a la poesía, para 
el padre era un mu-
chacho carente 
de afición varo-
nil, “no sabe 
montar ni  cazar  
y se riza el pelo 
como un idiota”, como 
resumía amargamente. 

Cuando el padre tuvo la 
excelente idea de morirse, 
Federico, contra lo esperado,  
se la tomó en serio, se dio 
cuenta que había que defen-
der la madre patria y se de-
dicó a ponerse al día en 
asuntos militares con éxito 
aplastante, literalmente. Au-
mentó el ejercito de  80.0000 
a 195.000 hombres, uno por 
cada 29 súbitos, haciendo 
de Prusia el país más milita-
rizado del mundo. Para sor-

Inquietud por  
fondos públicos 
para las universidades
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 El diputado del Distrito 42, Jorge Sabag 
(DC), calificó de negligentes a empresas eléc-
tricas y solicitó compensar a las personas afec-
tadas por las suspensiones prolongadas de 
electricidad a causa del sistema frontal que 
afectó la zona centro sur del país. 

Su colega Loreto Carvajal (PPD) también 
manifestó su opinión, sobre los cortes, parti-
cularmente en Ñuble. “Las respectivas em-
presas, justifican tal problemática por el fren-
te de mal tiempo. Sin embargo, en San Fabián 
es una constante durante todo el año”, dijo.

Diputados oficialistas critican cortes de luz en Ñuble

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AYER SE INICIÓ DISCUSIÓN DE COMISIÓN MIXTA POR COMPETENCIAS
Durante la jornada de ayer, la 

comisión mixta del Congreso inició 
la discusión del proyectos de ley de 
fortalecimiento de las regiones (o 
de traspaso de competencias), ini-
ciativa que es parte del paquete de 
“descentralizador” que impulsa la 
actual administración y que inclu-
ye la elección de gobernadores re-
gionales. 

La semana pasada la Cámara de 
Diputados aprobó el proyecto de 
Ley Orgánica Constitucional que 
regula la elección de las futuras au-
toridades (que reemplazarán a las 
actuales intendentes), se rechazó el 
artículo transitorio respecto a la 
concreción de dichos comicios, du-
rante el presente año.   

Si bien para quienes promueven 
la elección (más allá de las diferen-
cias), el Senado constituye una pe-
queña luz al final del túnel para la 
realización de las elecciones en no-
viembre próximo, los propios con-
gresistas se han encargado de echar 
por tierra esas expectativas. 

En la Región si bien todos se ma-
nifiestan a favor de la elección di-
recta, sólo el senador de la Circuns-
cripción Costa, Alejandro Navarro 
(PAIS), se manifiesta a favor de que 
los comicios se efectúen este año.  

El congresista aseguró que no ha 
cambiado de opinión, que insistirá 
en apoyar la elección para noviem-
bre y que espera que, una vez que 

Las ideas que alejan a los 
senadores de elección 
de gobernadores

las nuevas autoridades estén insta-
ladas, puedan luchar por más atri-
buciones para sus cargos en bene-
ficio de la Región. 

En su opinión, la negativa se basa 
principalmente en la falta de acuer-
dos de La Nueva Mayoría para de-
finir eventuales candidatos. 

Los representantes de la Circuns-
cripción Cordillera, Víctor Pérez 
(UDI) y Felipe Harboe (PPD), aun-
que con matices, se manifiestan 
partidarios de la democratización 
de la autoridad regional, pero no 

como lo plantean los proyectos que 
se discuten en el Congreso.   

Hace una semana, Pérez dijo a 
Diario Concepción que la futura 
autoridad regional no sólo no con-
taría con las atribuciones necesa-
rias, sino también expuso tres razo-
nes que, en su opinión, hacen invia-
ble la elección.  

“Uno de los grandes avances para 
perfeccionar nuestra democracia 
son las primarias, y de acuerdo a los 
tiempos, no podrá haber prima-
rias. Segundo, los actuales inten-

dentes podrían ser candidatos, lo 
que es negativo, pues tienen recur-
sos y estructura. Y tercero, el Servi-
cio Electoral (Servel) ha dicho en 
todo los tonos que es lo más irres-
ponsable, hacer una modificación 
electoral en un año, precisamente, 
electoral”, dijo Pérez. 

Ayer, el senador del PPD, inte-
grante de la comisión mixta que 
debatió en torno al proyectos de 
traspaso de competencias, aseguró 
que la iniciativa fue pensada “por la 
administración Piñera” para inten-

ROMILIO PASMIÑO G.

Aunque nadie se cierra a la elección directa de la 
autoridad, colocan “peros” sobre la mesa, entre ellos lo 
tibio del proyecto de traspaso de competencias.

dentes tal y como se conocen hoy, 
y que los futuros gobernadores ne-
cesitan muchos más poder. 

“Me preocupa que todos hablan 
de descentralización, cuando en 
realidad hablan de democratiza-
ción. Lo que están buscando es una 
pega política, designado o electo, 
me da lo mismo, pero con compe-
tencias (...). El proyecto de traspa-
so de competencias es muy tibio, 
originalmente pensado para los de-
signados. Entiendo que son 200 
años de centralismo, y soy parti-
dario de descentralizar, pero hay 
que hacerlo bien, a otros les da lo 
mismo”, sostuvo. 

La senadora de la Circunscrip-
ción Costa, Jacqueline van Ryssel-
berghe, en tanto, dijo que no era 
partidaria de la elección, y menos 
de la división del cargo en goberna-
dor regional y delegado presiden-
cial. Así como están pensadas las 
iniciativas, aseguró, no las apoyará. 

“Esto es una mezcla de cosas que 
no funcionarán. Habría sido parti-
daria de entregar de entregarle mu-
chos poder al intendente regional, 
al actual, al que sea, no me impor-
ta si tuviéramos que ponerle requi-
sitos, como vivir en la Región (...). 
Cuando hay dos autoridades regio-
nales, al mismo nivel, lo que haces 
es debilitarlas”, manifestó.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

ISIDORO VALENZUELA M.

ISIDORO VALENZUELA M.

ROMILIO PASMIÑO G
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Tras la emergencia ocurrida en 
Curanilahue el pasado fin de se-
mana, el panorama se regulariza 
de a poco en la comuna.  

Las clases se reinician en forma 
normal en todos los establecimien-
tos educativos municipales y ya se 
entregó el 70% de la ayuda social de 
primera necesidad, como colcho-
netas, ropa de cama, frazadas, kits 
de limpieza, cloro y sacos de car-

Sigue trabajo en Curanilahue tras emergencia
bón. Se instalará un hospital de 
campaña en un sector a definir, con 
personal que saldrá a terreno a va-
cunar a población en riesgo y así 
prevenir brotes de enfermedades 
respiratorias. 

El próximo viernes realizará un 
operativo de Gobierno en Terreno 
con distintos organismos del Esta-
do, para atender requerimientos 
urgentes de los afectados. 

MUNICIPALIDAD DE CURANILAHUE

el que debería estar 
operativo hoy miércoles 
para prevenir enfermedades 
infecciosas y respiratorias.  

El hospital de 
campaña

7
millones de pesos por 
pescador pagó Endesa, hoy 
Enel, en un acuerdo con los 
afectados.

como autores del delito de 
infracción al artículo 291 del 
Código Penal e infracción al 
artículo 136 de la Ley de Pesca.

Serán 
formalizados  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PRIMEROS RESULTADOS DE INVESTIGACIÓN DE LA FISCALÍA 

Para las 9 horas del martes 1 de 
agosto próximo quedó agendada, 
en el Juzgado de Garantía de Coro-
nel, la audiencia de formalización 
de la investigación por la contami-
nación que habría causado el com-
plejo industrial Bocamina en las 
playas de la bahía de la comuna, en-
tre 2012 y 2015. 

A dicha audiencia deberán com-
parecer Mario Eugenio Enero Bra-
vo, David Segundo Poblete Pino y 
Pablo Antonio Arnés Poggi -ejecu-
tivos y profesionales Enel (ex Ende-
sa)-, imputados por el Ministerio 
Público como autores del delito de 
infracción al artículo 291 del Códi-
go Penal e infracción al artículo 136 
de la Ley General de Pesca y Acui-
cultura N°18.892. 

El primero sanciona a quienes 
“propagaren indebidamente orga-
nismos, productos, elementos o 
agentes químicos, virales, bacte-
riológicos, radiactivos, o de cual-
quier otro orden que por su natura-
leza sean susceptibles de poner en 
peligro la salud animal o vegetal, o 
el abastecimiento de la población”, 
los que  serán penados con presidio 
menor en su grado máximo. 

 En cuanto a lo referido a la Ley 
de Pesca, sanciona a quien “con 
dolo o culpa introdujere o manda-
re introducir organismos genética-
mente modificados al mar, ríos, la-
gos o cualquier otro cuerpo de 
aguas, sin contar con la autoriza-
ción a que se refiere el artículo 87 
bis, y será sancionado con multa de 
500 a 5.000 UTM y presidio menor 
en su grado medio.  En aquellos ca-
sos en que la conducta descrita en 
el inciso anterior causare daño al 
medio ambiente acuático o a otras 
especies hidrobiológicas o en caso 
de reincidencia, se aplicará la pena 
aumentada en un grado”.  

En 2012, la fiscal Ana María Alda-
na, que abrió la causa tras la vara-
zón masiva de langostino en las 
costas de la comuna, lo que ocasio-
nó las denuncias de los pescadores  
y algueros de la zona.  

Para el alcalde de la comuna, Bo-
ris Chamorro, la formalización es 
un avance, “porque demuestra que 
nadie queda impune ante la ley pro-
ducto de los niveles de  contamina-
ción que se ha llegado en la comu-
na. Lo debatimos en el cabildo me-
dioambiental que tuvimos en la 
comuna. Ahora trabajamos de cara 
a la ciudadanía, y no como antes, 
cuando se instalaron a espaldas de 
la ciudadanía, por eso agradece-
mos el trabajo de la fiscal Aldana y 
del Ministerio Público”.  

El jefe comunal calificó a la em-
presa como “un mal vecino” y agre-

AGENCIA UNO

La audiencia será el 1 de agosto, pero sólo arriesgan penas 
menores y multas. La investigación partió tras la varazón 
masiva de langostino en las playas de Coronel. 

gó que la comuna no se puede con-
vertir en la batería energética de 
Chile a costa de la salud de sus ha-
bitantes”.  

El diputado Marcelo Chávez, 
querellante en el caso, represen-
tando a algueras y pescadores, ex-
presó su satisfacción por la decisión 
de la Fiscalía. “Creemos que ya es 
hora  de los tribunales de Justicia.  
Después de tanto tiempo, al me-
nos la Fiscalía esté realizando el 
trabajo. Entendemos que no hay 
una penalidad alta, por lo que no 
habrá penas de cárcel, pero sí nos 
interesa que quede acreditado en 
un juicio el daño que empresas de 
esta naturaleza le han provocado a 
Coronel y eso es lo que esperamos 
que efectivamente suceda”. 

El senador Alejandro Navarro re-
cordó que el 29 de junio de 2012, 
junto al abogado Lorenzo Soto y el 
sindicato de Algueras y Pescado-
res Artesanales de Caleta Lo Ro-
jas, presentaron la primera quere-
lla criminal por el daño ambiental  
causado.  

“Esta querella fue la que propició 
un acuerdo entre algunos sindica-
tos de pescadores y algueras de Co-
ronel con Endesa, a través del cual 
casi dos mil personas de Coronel re-
cibieron 7 millones 100 mil pesos 
para cada uno, es decir, cerca de 7 
millones de dólares. Sin embargo, la 
Fiscalía siguió investigando”, dijo 
el senador Navarro.  

En un breve comunicado, la em-
presa Enel Generación Chile se re-
firió al tema y aseguraron que siem-
pre han colaborado con las autori-
dades. “La central opera de acuerdo 
con los mejores estándares  inter-
nacionales y las leyes y reglamentos 
aplicables. La compañía confía en 
que el procedimiento en curso mos-
trará que sus operaciones se reali-
zan de manera correcta”. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Formalizarán a 
ejecutivos de Bocamina 
por contaminación 

Un funcionario de la PDI de San Pedro de la 
Paz redujo, el pasado viernes, a un hombre de 
66 años, que intentó quemarse a lo bonzo en 
el cuartel.  

El hombre entró al edificio y tomó un bidón 
con bencina, hecho que fue impedido por el 

Rodolfo Bentancur. Tras lograr que el hombre 
se calmara, fue entregado a sus familiares, 
quienes manifestaron que no era primera vez 
que él intentaba atentar contra su vida.  

Los detectives precisaron que el adulto ma-
yor no tiene antecedentes penales. 

Hombre intentó quemarse a lo bonzo en la PDI

PDI
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historia tiene este congreso 
que por primera vez que se 
realiza en el hemisferio sur. 

años de
120

Raimund Bürger es el 
subdirector del CI2MA; 
obtuvo su Doctorado en la 
Universidad de Stuttgart.

Trayectoria 
académica

Profesor UdeC estará 
en la alfombra roja de 
los genios matemáticos

Apoderados de Madres Dominicas recurren a la justicia

Educación, el titular Sergio Camus 
expresó que en la región  un núme-
ro importante de establecimientos 
ha manifestado formalmente su de-
cisión de convertirse en personas 
jurídicas, sin fines de lucro, “a la fe-
cha más de 120 establecimientos de 
la región, han realizado el proceso 
de constitución de fundaciones o 
corporaciones educativas, sin fines 
de lucro, y un 60% ya ha realizado 
la trasferencia de sostenedor”. Un 
caso de los que pasará a ser gratui-
tos  está el colegió Santa Eufrasia de 
Concepción. 

ROMILIO PASMIÑO G.

EL COLEGIO FUNCIONAactualmente en calle Freire.

debió abandonar su 
emplazamiento. Parte de la 
decisión busca resolver los 
pendientes que dejó el 27/F.

Consecuencia  
del terremoto

Un recurso de protección pre-
sentó ayer un grupo de 165  padres 
y apoderados  del colegio s particu-
lar subvencionado Madres Domíni-
cas de Concepción para intentar 
frenar el proceso de cobros que ini-
ciará el establecimiento, que incre-
mentará en cerca de un millón de 
pesos su colegiatura anual. 

Así lo confirmó ayer el abogado 
representante de las familias, José  
Bidart, quien si bien no quiso entre-
gar más detalles a la espera de co-
nocer la admisibilidad del proceso,  
argumentó que existen vulneracio-
nes constitucionales y declaró que 
hay profunda preocupación en la 
comunidad educativa.  

Tema central es el alza de los pre-
cios que pasarán de una colegiatu-
ra anual de $863 mil pesos en el 
caso de prebásica, $992 mil en la bá-
sica y $1millón 084 mil en la media 
a precios de $1 millón 776 mil para 
todos los niveles a lo que se suma 
una matrícula de 170 mil para 2018.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

RAIMUND BÜRGER

En los 120 años de historia del 
Congreso Internacional de Mate-
máticos, ICM, el mismo que entre-
ga las medallas Fields, sólo un chi-
leno ha estado entre los exposito-
res, el premio nacional de 
Ciencias Exactas, Manuel Pino, 
de la Universidad de Chile.  

Este año, cuando el principal 
evento matemático en el mundo 
se traslade por primera vez a su-
damérica, Río de Janeiro, no ha-
brá uno, sino tres representantes 
de nuestro país en el programa: 
Jairo Bochi de la Universidad Ca-
tólica, Andrés Navas, de la Univer-
sidad de Santiago y por primera 
vez un representante local, Rai-
mund Bürger de la Universidad de 
Concepción.  

Desde 1897, el Congreso Inter-
nacional de Matemáticos ha ayu-
dado a dar forma a la historia de 
las matemáticas en los siglos 20 y 
21, convirtiéndose en la instancia 
que congrega a las mentes más 
brillantes del área. En él se entre-
ga la medalla Field, considerada 
como el Nobel de las matemáticas. 

Bürger participará en el ICM 
2018 como expositor invitado en 
la sección Matemáticas en la 
Ciencia y la Tecnología, en la que 
se abordará el rol de esta discipli-

El científico asistirá en 2018 al International Congress of 
Mathematicians que reúne a los principales exponentes 
del área de todo el mundo.

na en aplicaciones en las ciencias 
físicas, ciencias de la ingeniería, 
economía y bioinformática, en-
tre otras áreas. Además, se abor-
dará la relevancia de la investiga-
ción interdisciplinaria y el impac-
to que tiene la interacción entre el 
modelamiento matemático, el 
análisis matemático y la compu-
tación científica, para el entendi-
miento de fenómenos científicos 
y la resolución de problemas rea-
les. El investigador UdeC también 
expondrá en la sección Análisis 
Numérico y Computación Cientí-
fica en que estudiarán el diseño de 
algoritmos numéricos analizando 
su precisión, estabilidad, conver-
gencia y complejidad, además de 
teoría de aproximación, aspectos 
aplicados y computacionales de 
análisis armónico, y soluciones 
numéricas ecuaciones algebrai-
cas, funcionales, estocásticas, di-
ferenciales e integrales.  

El alemán avecindado en Con-
cepción desde hace años ha de-
sarrollado su quehacer funda-
mentalmente en la investigación 
de modelos matemáticos para la 
separación de sólidos y líquidos, 
la sedimentación, además de la 
investigación en leyes de conser-
vación.  

Su paso por el congreso interna-
cional es un reconocimiento al 

Tania Merino Macchiavello 
contacto@diarioconcepcion.cl

trabajo desarrollado por el equi-
po UdeC que ha alcanzado noto-
riedad internacional.  Esto, desta-
ca Burger se debe al “alto nivel de 
productividad del Grupo de Aná-
lisis Numérico (UdeC) “que ha 
atraído a estudiantes de distintos 
países a formarse en la  institución 
que posee “una amplia red de  
contactos con colaboradores en 

alrededor de 20 países del  mun-
do”, enfatizó el también director 
del Programa de Doctorado en  
Ciencias Aplicadas con mención 
en Ingeniería Matemática de la 
UdeC.

La dirección del establecimiento  
manifestó su compromiso a mejo-
rar gradualmente la oferta educa-
tiva, tanto en el aspecto académico, 
extraprogramático, como en la lí-
nea formativa pastoral, como una 
forma de compensar el costo en el 
que deberán incurrir los padres. 
“Hemos realizado todos los esfuer-
zos por presentar un arancel lo más 
bajo posible”, declararon desde Ma-
dres Domínicas. 

A través de un informativo inter-
no el colegio manifestó a los pa-
dres que:  “habiéndose conocido la 
Ley de Inclusión 20.845, la que el co-
legio informó debidamente en su 
oportunidad, hemos  hecho un es-
fuerzo de permanecer en el sistema 
público el máximo tiempo posible... 
No ha quedado otra opción que vol-
ver a su condición de colegio Parti-
cular que mantuvo antes del año 
2004”. 

Sobre el proceso de paso a la ley 
de Inclusión desde la seremi de 
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PROYECTO DE LEY se encuentra en segunda instancia legislativa

Su oposición al aprobado pro-
yecto de ley de aborto manifestó un 
grupo de académicos de la Univer-
sidad Católica de la Santísima Con-
cepción perteneciendo al centeo 
teológico de la institución.  

“El Instituto de Teología expresa 
que el aborto y sus secuelas son 
un drama humano y social, los cua-
les pueden acompañar durante 
toda la vida a quienes participaron 
en él. La evidencia científica asocia 
este suceso traumático preferente-
mente a conductas depresivas, dro-
godependientes y suicidas. Es por 
eso que proponerlo como solución 
frente a otras situaciones dolorosas 
de la existencia de la mujer resul-
taría ineficaz”, reclamaron en una 
declaración pública entregada 
ayer. 

Para los académicos se trata de 
“situaciones que podrían dejar la 
puerta abierta al aborto libre que 
es un acto ilícito moralmente, inde-
pendiente de lo doloroso de las cir-
cunstancias, porque su finalidad 
es terminar intencionalmente con 
la vida de una persona inocente, el 
hijo”. 

Agregan que la ley consagrará el 
derecho de la madre a disponer de 

Teólogos Ucsc: “ley dejaría 
puerta abierta al aborto libre”
la vida del hijo, en situaciones de 
riesgo de vida inminente o futura, 
“o por alteraciones de orden psico-
lógico que puedan afectarla en el 
caso de un hijo enfermo o sano, 

pero producto de una violación 
cuya situación no podrá ser com-
probada y perseguida penalmente 
para evitar acrecentar el daño psi-
cológico ya infringido”.

AGENCIA UNO

respecto de personas o 
instituciones es uno de los 
aspectos que ocupa a los 
legisladores.

Objeción de 
consciencia

Croxatto dictó cátedra de felicidad en Unab
“La vida es para disfrutarla” fue la 

conferencia que dictó el Premio Na-
cional de Ciencias Aplicadas y tec-
nológicas y académico Unab, Hora-
cio Croxatto, en la sede local de la 
universidad Andrés Bello. El médi-
co cirujano, biólogo, fisiólogo y 
científico especialista en reproduc-
ción humana y métodos anticon-

UNAB

ceptivos, compartió con los univer-
sitarios de manera muy cercana so-
bre esta etapa, la que definió como 
la “mejor de la vida, donde se goza 
del tiempo, actividades y mínimas 
responsabilidades. Sólo hay que en-
focarse en desarrollar talentos y 
habilidades, y adquirir conocimien-
tos para la mente y espíritu”.

San Pedro se prepara para nuevo temporal
La Onemi declaró alerta ama-

rilla ante el nuevo frente de mal 
tiempo que afectará a la zona a 
partir de este martes en la noche, 
donde se esperan  unos 40 milíme-
tros de lluvia y vientos que supe-
rarán los 60 km/h. 

Ante esta alerta la Municipa-
lidad de San Pedro de la Paz 

puso en marcha su sistema de 
prevención realizando trabajos 
para evitar anegamientos e 
inundaciones. 

Durante la semana pasada, el 
municipio trabajó en la limpieza 
y despeje de zanjas y esteros de la 
comuna para evitar desbordes de 
los cauces.
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Baja de vida sacramental marcó 
cuenta pública del arzobispado 

CHOMALI LLAMÓ A PROMOVER LA FAMILIA 

ROMILIO PASMIÑO G.

Matrimonios y bautismos son cada vez más escasos. Iglesia a nivel local  
se organizará para ir al encuentro con el Papa Francisco en Temuco. 

Si bien, la población católica a ni-
vel país suma más de 10 millones de 
personas, es decir, cerca del 60% de 
los chilenos son católicos , las cifras 
entregadas en la cuenta pública que 
entregó el arzobispo de Concepción, 
Fernando Chomali, dejan en claro 
que la vida sacramental presenta ba-
jas importantes en matrimonios, 
bautismo y confirmaciones.  

De hecho, los bautismos sumaron 
4.498 en 2015 y sólo 4.239 el año pa-
sado y  los matrimonios en igual pe-
ríodo alcanzaron 756 y 663 respecti-
vamente. Asimismo, las confirma-
ciones bajaron de 2.470 a 2.37 entre 
2015 y 2016, sólo aumentaron las pri-
meras comuniones de 2.044 a 2.314.  

Revertir dichas cifras, según el ar-
zobispo de Concepción, es parte de 
los desafíos de la Iglesia Católica, 
principalmente, evangelizando y 
promoviendo a la familia. “En Chile 
la natalidad está muy baja, lo que 
traerá graves consecuencias porque 
los jóvenes y los ancianos que cada 
vez están más solos, tenemos que 
promover la familia. Hay una orfan-
dad muy grande de los ancianos, se 
sienten muy solos, poco considera-
dos, con pensiones muy bajas y, una 
orfandad de los jóvenes porque los 
padres trabajan todo el día para pro-
curar los recursos para sus hijos. En 
definitiva es una sociedad que no 
nos ayuda a ser felices”. 

Comentó que cuando va a los co-
legios de la arquidiócesis recomien-
da a los estudiantes que se casen jó-
venes, que se comprometan, pues, a 
su juicio, lo que más se valora en la 
vida es el lugar donde uno se siente  
amado y respetado es la familia.  

Recalcó que el Estado también 
debe colaborar para que las personas 
tengan salarios adecuados y dar una 
buena educación a sus hijos. En ese 
sentido, según dijo, la Reforma Edu-
cacional va por esa línea porque la 
pobreza no es un problema para te-
ner una buena educación. 

Indicó que la educación no debe 
estar basada en la competencia 
como, actualmente, se imparte, sino 
en el compartir, lo que se apoya con 
las clases de religión que imparten en 

el 50,92% de los colegios existentes en 
el territorio de la arquidiócesis que 
suman 807, de los cuales 32 pertene-
cen a la Iglesia que contabilizan 
31.244 alumnos. 

Asimismo, el arzobispo aseveró 
que se debe trabajar por la justicia so-
cial, área en la que la Iglesia no sólo 
intermedia en conflictos sociales, 
sino que además cuenta siete alber-
gues para personas en situación de 
calle  que atienden a 125 personas, 
ocho comedores para el mismo fin, 
cinco para adultos mayores, cinco 

hogares de ancianos, cinco come-
dores para niños, un hogar de estu-
diantes, dos jardines infantiles y 20 
talleres para mujeres, entre otros. 

Destacó el trabajo que se realiza a 
través del fondo Diocesano de Cua-
resma de Fraternidad que apoya ini-
ciativas locales, la Fundación Social 
Novo Millenio, la Ciudad del Niño y 
el albergue móvil La Misericordia re-
cientemente inaugurado. 

 
Visita Papal 

Para enero del próximo año está 

programada la visita del Papa Fran-
cisco a Temuco, punto más cercano 
de la capital regional, pues a dife-
rencia de 1987 la autoridad eclesiás-
tica no visitará Concepción.  

Ante ello, el arzobispo aseveró que 
ya se organizará la comunidad local 
para viajar a Temuco y participar de 
la homilía que realizará en dicha 
zona. “Viene a Chile por dos días y 
medio y, por lo tanto, tuvo que hacer 
una opción, evidentemente, que la 
zona más pobre de Chile y con ma-
yor tensión es la Araucanía y si uno 

revisa su historia él quería ir a esa 
zona  y estamos muy cerca, a sólo tres 
horas, así que nos vamos a organizar 
para acompañarlo”.  

Afirmó que los lugares escogidos 
por el Papa tienen relación directa con 
la condición que vive cada ciudad. 
“Cuando uno ve los viajes que ha rea-
lizado el Papa se da cuenta que el mun-
do de él son los lugares de tensión”. 

OPINIONES
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CHOMALI LLAMÓ A 
trabajar por la justicia 

social, sin olvidar a 
quienes viven en la 

pobreza.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Alumnos quinto y sexto básico de 
la Escuela Santa Clara, ubicada en 
Las Salinas Talcahuano, a través de 
juegos de realidad virtual participa-
ron del programa piloto de prepara-
ción ante desastres en materia de Eva-
cuación y Uso de Extintores, gracias 
a la donación de cursos con simula-
dores realizadas por la empresa Smar-
training. 

La iniciativa fue destacada por el al-
calde de Talcahuano, Henry Campos, 
quien aseveró que “estamos haciendo 
algo que no se había hecho nunca. Es-
tamos educando a través del juego”. 

Con el empleo de Oculus,  dispo-
sitivo de realidad virtual, más el uso 

Escolares porteños aprenden a prevenir 
riesgos con tecnología de realidad virtual 

relacionados con gestión de riesgo. 
“El foco de nuestra empresa es po-

der contextualizar a los niños en en-
tornos seguros, básicamente es una 
donación de licencias para que los 
niños puedan practicar. Queremos 
partir de la raíz, es decir con los niños, 
practicando la gestión de riesgo”, ex-
plicó Francisca Mera, gerente comer-
cial de Smartraining. 

“Me enfrenté a cómo vivir si hay un 
incendio.  Tuve que escoger un extin-
tor y evitar que se esparciera el fuego. 
Es bueno para aprender a evitar los 
efectos de los desastres y las emergen-
cias”, dijo Marisol Carrasco, estudian-
te de sexto básico. 

MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO

ALUMNOS APOYADOS DEL software aprendieron a enfrentar desastres.

de un extintor electrónico que per-
mite interactuar con situaciones de 
riesgo en ambientes virtuales, el mu-
nicipio contará con 140 licencias del 
programa. 

“Los niños están acostumbrados a 
estar sentados delante de una Play 
Station o una tablet o jugando con el 
celular. Con estas tecnologías 3D, es-
tamos educando a través de juego 
para manejar las emergencias”.  

Junto con el inicio del piloto, se rea-
lizó la firma del convenio Público Pri-
vado para la reducción del riesgo, he-
rramienta jurídica de que dispone el 
municipio para abrir espacios de pre-
vención e investigación en la comuna 

están en el territorio de la 
arquidiócesis imparten 
clases de religión, situación 
que se espera revertir.

Sólo el 50,92% de 
los colegios que 
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IPC
Mayo

12 meses

0,1%
2,6%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.795,59

COMMODITIES 

-0,60% Igpa 24.016,22 -0,58%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $888,97 Cobre (US$/libra)$2,57
H. de pescado (US$/Ton) $1.300 Petróleo $43,51

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JUNIO

$46.740,00

$26.657,10
Dólar Observado $662,47 Euro $ 739,63

En las últimas horas, salieron a la 
luz nuevas cifras respecto a la deu-
da final de la otrora isapre Masvida, 
cifrándose en $145 mil millones 
aproximadamente, incluyendo las 
garantizadas y las que no están en 
dicha categoría. 

Se ha detallado que los montos 
más relevantes recaen en Cruz Ver-
de con $ 6 mil 841 millones, BCi 

Nueva cifra: Ex Masvida debe $ 145 mil millones
tes con clínicas, farmacias, labora-
torios y médicos serían $ 43 mil 968 
millones. 

Igualmente la ex isapre Masvida 
adeuda a la Clínica Universitaria 
de Concepción $ 2 mil 538 millones. 
Trascendió que su gerente general,  
Osvaldo Henríquez, pidió el pago de 
las acreencias a la Superintenden-
cia de Salud. (FPS)

con $5 mil 018 millones y, final-
mente,  Scotiabank, alcanzando los 
$4 mil 820 millones. 

Las deudas relativas a los presta-
dores de salud y afiliados al mes de 
febrero llegaron a los $ 105 mil mi-
llones. Lo anterior podría aumen-
tar con las deudas de bonos y licen-
cias médicas.  

Respecto a los montos pendien-

A DÍAS DE FINALIZAR EL MES DE JUNIO SON MIL VERSUS LOS 20 MIL DE MAYO

En mayo se estimó que 20 mil 
afiliados pertenecientes a Masvi-
da dijeron “no más”  tras levantar-
se “el corralito” de la Superinten-
dencia de Salud y dar paso a lo que 
sería Nueva Masvida. La asegura-
dora tenía el peso de una crisis en 
su punto más alto, por lo que orde-
nar la casa era la primera prioridad 
y, de hecho, aún están en ello. 

Y  faltando poco para finalizar ju-
nio, el gerente general, Luis Ataba-
les, hizo un balance más positivo , 
ya que “la fuga” al parecer ya tocó 
cielo y se estaría estancando. “Este 
mes la desafiliación  está en un cau-
ce absolutamente normal. Tenía-
mos hasta ayer alrededor de mil”. 

El ejecutivo añadió que “fue muy 
complejo el retiro de personas que 
ya habían tomado su decisión (...) 
era muy difícil que pudiéramos re-
vertir eso cuando debíamos abor-
dar la continuidad de la compa-
ñía, pero ya hoy día  las cifras están 
normales”. 

Cabe recordar que el total de 
usuarios, entre afiliados y cargas, 
sobrepasa fácilmente los 500 mil 
usuarios contando los descuentos 
ya señalados, alcanzando  cerca del  
16% de la participación en el mer-
cado nacional. 

Es por ello que la empresa afinó 
estrategias publicitarias para dar 
una señal de confiabilidad, lo que 
comenzó apenas se dio paso al tras-
paso de cartera. 

Otras de las acciones fue contra-
tar nuevos agentes de ventas, lle-
gando a cien en las últimas sema-
nas.  

“Operan desde  el mes de junio  y   
se incorporaron en Santiago y en re-
giones”, acotó Atabales, quien está 
confiado en que todo el proceso 
culminará con una estabilización. 

Igualmente, recordó que los pla-
nes y beneficios están operativos. 
Es por ello que es vital que pronto 
se llegue a un comprador de la red 
de clínicas, “con Nexus o sin Nexus” 
(principal firma interesada que res-
paldó a Optima, isapre que absor-
bió a Masvida). 

La preocupación radica en que la 
Clínica Universitaria de Concep-
ción y Las Lilas de Providencia, no 
gozan de buena salud. 

CAROLINA ECHAGÜE M.

El gerente general, Luis Atabales, aseguró que las primeras cifras eran 
esperadas, ya que la primera preocupación fue dar operabilidad. También, 
aseguró que se busca solucionar conflicto con trabajadores.

 Por ende, estabilizarlas es pri-
mordial para generar aún más se-
guridad en los servicios. 

No por nada una de las medidas  
que abordó Nueva Masvida fueron 
inyectar una suerte de préstamo 

de  $900 millones a la Clínica Uni-
versitaria de Concepción y entre $ 
2 mil a  $3 mil millones a Las Lilas. 

“La forma de ayudarlos fue ha-
ciendo un prepago. Nosotros le an-
ticipamos a ellos facturación (...) 

nos van a devolver el dinero con 
prestaciones futuras”, reveló el ge-
rente general de Nueva Masvida, 
Luis Atabales, quien no descarta 
nuevos salvavidas monetarios en el 
caso que sea necesario. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Conflicto con trabajadores 
Otro flanco que debieron atacar 

en Nueva Masvida fue un conflicto 
con un centenar de trabajadores, 
quienes durante días protestaron 
en las afueras de la casa matriz de 
Concepción. 

“Debido a el cambio de rut al 
que se vio sujeta la Isapre, con la 
compra del controlador Nexus, a 
algunos trabajadores el día 04 de 
Mayo se nos comunico el cambio 
de nuestras condiciones contrac-
tuales, lo que no debió haber ocu-
rrido”, detalló hace una semanas 
Cinthia Oñate. 

Ante esto, Atabales aclaró a Dia-
rio Concepción que se les ofreció el 
contrato vigente donde estaba la 
mayoría de los vendedores (70%). 

¿Entonces qué paso? “Hay vende-
dores que tenían contratos más an-
tiguos con condiciones distintas, 
que no lo aceptaban por que  no es-
taban de acuerdo, pero hay otros 
que teniendo el mismo contrato 
tampoco lo aceptaban, porque 
ellos quieren que los finiquiten. Eso 
ha llevado que hayan distintas op-
ciones dentro de los agentes de ven-
tas. Eso son alrededor de 100 per-
sonas, que son las únicas que firma-
ron”, argumentó el gerente general. 

Si bien los caminos que se toma-
ron son judiciales, se espera que 
todo se resuelva para bien de la isa-
pre y de todos los cotizantes que 
miran atento y sopesan a la hora de 
tomar decisiones.

LUIS ATABALES aseguró 
que los números están lle-
gando a niveles normales.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Nueva Masvida asegura que se  
logró estabilizar fuga de afiliados

500 mil
Es la cantidad de usuarios que hoy bor-
dearía Nueva Masvida.
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“Nuestra 
marca 
Volkswagen 
ha crecido 
un 73% a 
mayo de 
este año”

GC SALAZAR ISRAEL, ELIOT CUEVAS:

“A mayo, vamos con un 
crecimiento en la Región del 
Bío Bío de un 14,3%, leve-
mente abajo del crecimiento 
país, que va 16,2%, esto es, 

En sintonía con cifras 
nacionales de venta de 
vehículos, el ejecutivo repasó 
los buenos números de este 
2017, y entregó las causas que 
explican que el mercado dejara 
atrás ciclos más complicados.

CAROLINA ECHAGÜE M.

vehículos inscritos en el Ser-
vicio de Registro Civil res-
pecto a 2016, es decir, si bien 
crecemos, va un poco por 
abajo de la industria”. 

Dentro de las marcas que 
representa Salazar e Israel, 

los usados, con estos nuevos 
sistemas de compra inteli-
gente, que es la mejor forma 
de disfrutar de un auto nue-
vo cada dos años. Acá tene-
mos un gran número de 
clientes que están renovando 
su compra inteligente, lo que  
también ha influido positi-
vamente en las ventas”. 

El sistema opera así: el 
cliente da un pie bajo de 20%, 
financia un 30% del valor en 
24 meses y le queda un valor 
futuro mínimo garantizado 
de 50%, para el cual, al final del 
periodo tiene tres opciones: 
renovar, quedarse con el vehí-
culo o devolver el vehículo. 

“Hoy, más del 50% de las 
ventas de vehículos nuevos 
que son financiados por 
nuestra automotora son a 
través de este sistema de fi-
nanciamiento”. 

Cabe recordar que Salazar 
e Israel trabaja con financie-
ras en convenio, como Fo-
rum, Marubeni Credit y San-
tander Consumer y Autofin. 

Por último, el gerente co-
mercial anunció una serie de 
promociones que la automo-
tora está ofreciendo para 
aprovechar esta coyuntura de 
buenas ventas, de esta forma 
invitó a las salas de venta este 
lunes 26 feriado desde las 
10.00 hasta las 14.00 horas. 

 
Las cifras Anac 

En el último informe del 

mes de mayo, la Asociación 
Nacional Automotriz de Chi-
le, Anac, destacó que este mer-
cado registró por quinto mes 
consecutivo un aumento en 
la comercialización de unida-
des nuevas, las que totalizaron 
29.910 vehículos, lo que repre-
senta un alza de 24,6% con res-
pecto al mes de mayo de 2016. 

Por lo tanto, las ventas a 
público acumuladas en los 
primeros cinco meses del año 
2017 suman 135.337 unida-
des nuevas en todo el país, re-
gistrándose un incremento 
de 16,2% a la fecha. Las ventas 
a mayo, registra cifras simila-
res a las del 2011 y 2012. 

En cuanto a las ventas re-
gionales acumuladas, sólo 
tres de ellas registran una 
disminución, Antofagasta (-
0,1%), Los Ríos (-7,6%) y Ge-
neral Carlos Ibañez del Cam-
po (-36%). Mientras que Ma-
gallanes (65%), Arica y 
Parinacota (44%), Los Lagos 
(35%), la Araucanía (32%) y 
Bío Bío (25%), son las que 
presentan los mayores au-
mentos en la comercializa-
ción de vehículos nuevos. 

La Región Metropolitana 
mantiene su participación 
con 61,2%, seguido de Valpa-
raíso (10%), Bío Bío (7,6%), y 
Los Lagos (4%).

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

destaca Nissan que va con 
un crecimiento de 19,6%, por 
lo tanto crece más de tres 
puntos que el país, lo que 
destacó como “positivo para 
la compañía”, Eliot Cuevas. 

También destaca a la fe-
cha en marcas más vendidas 
por Salazar e Israel, Volks-
wagen, con un crecimiento 
de un 73% a mayo, por lo que 
está dentro de las marcas ga-
nadoras del año. 

“Dentro de los modelos 
destaca los de ciudad Gol y 
Voyage desde los competiti-
vos precios 5.990.000. Y un 
producto que ha dado mu-
cho que hablar, la Caddy de 
motor diésel Euro VI, con pre-
cios que parten en los 
8.990.000, y que ha tenido una 
sobre demanda y que nos tie-
ne con la marca arriba”. 

 
¿Qué se proyecta? 

Sobre la proyección que 
hace hacia fin de año, el ge-
rente Comercial de automo-
tora Salazar e Israel, Eliot 
Cuevas recordó que a inicios 
de año, la Asociación Nacio-
nal Automotriz (Anac) pro-
yectó 330.000 unidades en 
Chile, pero hoy la estimación 
pasó a 340.000. 

“Nosotros creemos que el 
mercado andará por las 350 

mil unidades vendidas duran-
te el año 2017, lo que habla de 
un mercado en crecimiento 
que viene a dejar atrás los ma-
los registros anteriores”. 

 
Las causas 

Eliot Cuevas fue claro al 
señalar al mejor acceso al fi-
nanciamiento como princi-
pal causa del alza en las ven-
tas en Salazar e Israel. 

“Más del 60% de los vehícu-
los que vendemos lo hace-
mos a crédito y cada vez 
toma más fuerza el financia-
miento en la venta de vehícu-

FRASE

“Hoy más del 50% de las 
ventas de vehículos 
nuevos son a través de 
compra inteligente”.

“Nosotros creemos que 
este año terminará con 
350.000 unidades 
vendidas en Chile”.

“La facilidad de finan-
ciamiento es la primera 
causa del aumento en 
nuestras ventas”.
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4
Sesiones formativas contempla el pro-
grama de mentorías de Masisa Lab don-
de se parte de una idea para terminar 
con un negocio.

Banco Estado: primero 
en crear la gerencia de 
felicidad en el país

Ricardo Campos, director ejecuti-
vo de Working Place, informó que 
“se trata de un programa de mento-
ring que se enmarca en un proyecto 
Corfo que ganamos el año pasado 
con el objetivo de brindar apoyos a 
los emprendedores locales con char-
las, talleres y actividades de mento-
rías de forma de acelerar algunas 
ideas de negocios”. 

En relación a cuántos emprende-
dores o start up podrían beneficiar-
se con el programa, Campos expli-
có: “entre start up, Pymes y profesio-
nales independientes con la idea de 
formalizar su empresa podríamos 
decir que pueden ser entre 50 y 80 
aproximadamente”. 

El director ejecutivo de Working 
Place, dijo además que “nuestros men-
tores van a ser entre 10 y 15 aproxima-
damente quienes apoyarán la crea-
ción de nuevas empresas y el trabajo 

Parte plan de mentorías en Working Place
en el mercado de los proyectos”. 

Respecto de la importancia de las 
mentorías para el éxito de los em-
prendimientos, Martínez explicó: “El 
porcentaje de éxito de las start up que 
han contado con mentorías se eleva 
a cerca de un 70% respecto de las 
que no tienen este servicio donde la 
tasa de sobrevivencia de este tipo de 
proyectos bordea el 10%, es decir, 
uno de cada 10 emprendimientos 
sobrevive”.   

En cuanto a la experiencia: “es sú-
per interesante porque no sólo se 
aporta desde lo técnico sino que tam-
bién desde lo emocional donde, a ve-
ces, hay  emprendedores muy abati-
dos que se enamoran tanto de sus 
ideas, las que finalmente no tienen 
salida en el mercado entonces deben 
reinventarse y eso es muy emocional 
en cuanto al acompañamiento que 
uno vive con los emprendedores”.LAS MENTORÍAS mejoran la sobrevivencia de los emprendimientos.

de las que ya están creadas”, afirmó. 
Lorena Martínez, ingeniero co-

mercial, magister en Ingeniería In-
dustrial de la Universidad del Bío Bío 
y líder de Masisa Lab I+D de Concep-
ción detalló: “el programa de mento-
rías de Masisa Lab contempla 4 sesio-
nes formativas donde se parte de 
una idea y el objetivo es terminar 
con un negocio robusto que sea de in-
terés y permita disminuir los fracasos 
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SEGÚN MARÍA TERESA ADELL, GERENTA DE FELICIDAD DE LA EMPRESA

En el marco del seminario “Felici-
dad Organizacional” organizado por 
Irade, María Teresa Adell, gerenta de 
felicidad de Banco Estado Microem-
presas, una de las expositoras de la 
actividad, conversó con Diario Con-
cepción acerca de la experiencia ob-
tenida por Banco Estado como pri-
mera institución del país en crear el 
cargo de gerencia en felicidad. 

En este sentido, Adell, quien es 
asistente social de profesión, desta-
có que “para nosotros se trata de 
una experiencia sumamente exito-
sa”. Adicionalmente, profundizó 
acerca de los aspectos más relevan-
tes para alcanzar los logros relación 
con la felicidad organizacional. 

- ¿Cuál ha sido la experiencia de 
Banco Estado respecto de la Feli-
cidad Organizacional? 

- Llevamos un proceso de mu-
chos años que partió el 2016 cuan-
do instalamos el concepto de  Feli-
cidad Organizacional al interior de 
la organización y para nosotros se 
trata de una experiencia sumamen-
te exitosa mirada desde el interior de 
la empresa. 

- ¿Es cierto que fueron la prime-
ra institución en Chile en crear el 
cargo de la gerencia de felicidad? 

- Así es. Más allá del nombre de ge-
rencia de la felicidad es importante 
destacar que se instaló un concepto 
de contar con un espacio laboral 
donde es posible ser felices como or-
ganización donde además la felici-
dad individual también pasa por una 
felicidad colectiva. No es que noso-
tros vayamos a pensar que esto sólo 
tiene que ver con la felicidad indivi-
dual sino que tiene que ver también 
con un proyecto como empresa u 
organización o como un colectivo al 
cual todos adherimos y sus efectos 
son que efectivamente somos una 
empresa a la que le va muy bien con 
muy buenos resultados. Creemos 
que la felicidad organizacional no 
sólo tiene que ver con un tema de 
productividad sino que también tie-
ne que ver un tema de dar sentido y 
sentir que cada uno de quienes tra-
bajamos en Banco Estado microem-
presas sabemos que nuestro trabajo 
le aporta a Chile y tenemos un com-
promiso con eso y además somos fe-
lices haciendo lo que debemos. 

- ¿Al margen que sea lo central 
o no, lo cierto es que una institu-
ción feliz es más productiva? 

- Obviamente, si uno trabaja con-
tento o contenta haré mejor mi tra-

CAROLINA ECHAGÜE M.

La ejecutiva profundizó sobre los aspectos más relevantes  
de la felicidad organizacional y adelantó que el sentido y 
liderazgo son algunas de las claves para tener éxito.

bajo. Si tengo un jefe con la capaci-
dad de preocuparse de cómo voy a 
llegar a mis resultados, de ser empá-
tico, de ponerse en mi lugar, de pre-
guntarme cómo estoy, de cómo voy 
con las metas y de acompañarme en 
mi proceso de crecimiento, clara-
mente me va a ir mejor.  

- ¿Qué experiencia destacaría 
como la más positiva respecto de 
trabajar en este puesto en Banco 
Estado? 

- Sin lugar a dudas el poder estar 
muchos años en forma consecutiva 
dentro de las 5 mejores empresas 
para trabajar en Chile es un tremen-
do logro, pero no sólo eso sino tam-
bién ser un líder y un referente en 
materia de microfinanzas en este 
país. Posicionar al Banco Estado 
como un referente en materia del 
apoyo a las empresas de menor ta-
maño es un tremendo logro. 

- ¿Cuáles han sido las claves 
para alcanzar estos logros? 

- Sentido, mucho sentido. Lide-
razgos coherentes y, obviamente, 
un imperativo ético de decir que 
esta es la forma en que nosotros cre-
emos que hay que hacer empresa. 

- ¿Cuáles son los desafíos 
pendientes? 

- Creo que un gran desafío tiene 
que ver con cómo uno se va como or-
ganización adaptando a cómo va 
cambiando el mundo, porque el mun-
do de hoy es distinto al de hace 10 
años, por ejemplo, tenemos el desa-
fío de la transformación digital, adap-
tarnos a eso y hacerlo entre todos. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Se instaló un concepto de 
contar con un espacio laboral 
donde es posible ser felices 
como organización”.

“Sus efectos son que 
efectivamente somos una 
empresa a la que le va muy bien 
con muy buenos resultados”.

“Tenemos el desafío de la 
transformación digital, 
adaptarnos a eso y hacerlo  
entre todos”.
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18:30 horas 
Taller “Crea un amigurumi”. Invita-
ción a realizar peluches con técnica 
de crochet. Biblioteca Viva Mirador 

Bío Bío. Gratis con inscripción 
previa. 

 
19:00 horas 

Exposición “Grandes Maestros del 
Diseño Contemporáneo”.  Sala de 

Exposiciones de Artistas del Acero, 
O’Higgins 1255. Entrada liberada. 

 
19:00 horas 

Proyección de la película “La menti-
rita blanca”, de Tomás Alzamora. 

$4.000 general y $2.000 estudiantes. 
Artistas del Acero, O’Higgins 1255. 

 
20:30 horas 

Homenaje a Clifford Brown en Bar 
El Averno. Maipú 1401 esquina Jane-

queo. Entrada liberada. 
 

21:00 horas 
Cinta “Francotirador”. Chris Kyle es 
francotirador en Irak. A medida que 

el marine hace su trabajo con 
patriotismo y gran precisión, se con-

vierte en un importante objetivo 
para el enemigo. Mientras tanto, su 
familia espera recibirlo en casa con 

vida. Cinemax. 
 

21:30 horas 
Película “Un espía y medio”. La tran-
quila cotidianidad de un contador 
cambia drásticamente cuando un 

ex-compañero de sus años en 
secundaria lo contacta para pedirle 

ayuda. Al aceptar, descubrirá que 
quien recordaba como un adoles-
cente inseguro es ahora un agente 
encubierto perseguido por la CIA. 

HBO. 
 

22:00 horas 
Cinta “Profesía sangrienta”. Mía 

hace su tesis doctoral sobre la enfer-
medad de Alzheimer y registra en 

videos el caso de la paciente Debo-
rah Logan, dentro de su casa. De 

pronto, la anciana comienza a 
empeorar y ocurren hechos sobre-
naturales que ponen en peligro al 

equipo de Mía. MaxPrime.

Destacado 
Ciclo de cine italiano 

en la USS 
18.30 Horas

Para bajar la cortina del ciclo “Amor 
y humor a la italiana”, se exhibirá la 

cinta “Un viaje llamado amor”. 
Organizado por la USS con el apoyo 
de la Embajada de Italia. Auditorio 
Marta Montory. Entrada liberada.

Agenda  
de hoy
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AYER EN LA MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

Si bien hace cerca de un mes que 
se habían elegido sus nuevos inte-
grantes, no se había dado de mane-
ra oficial una presentación y respec-
tiva reunión para presentarse. 

Ayer teniendo como sede el mu-
nicipio penquista, el directorio de 
la Corporación Cultural del Teatro 
Regional hizo su primera reunión 
en pleno con los nuevos integran-
tes que configuran sus filas. Opor-
tunidad en que Francisca Peró, di-
rectora ejecutiva del Teatro Regio-
nal, presentó avances, su nuevo 
equipo y algo de lo que viene. 

“Había varios objetivos en esta re-
unión. Primero que todo, conocer 
al nuevo directorio, con el cual no 
había tenido la oportunidad de re-
unirme, sí con el directorio anterior, 
entonces ahora correspondía co-
nocer a sus nuevos integrantes. Lo 
otro, era presentarles varias cosas, 
entre ellas a nuestro equipo, el cual 
nos permite ira avanzando mucho 
mejor en las etapas que se vienen 
ahora y darles a conocer los avan-
ces realizados hasta ahora. Tam-
bién una planificación estratégica 
del primer año”, detalló Peró. 

Marcia Orellana, directora regio-
nal de Cultura, también fue parte de 
la cita y ahondó en las distintas eta-
pas por las cuales ha tenido que 
atravesar el proyecto. “La idea era 

ISIDORO VALENZUELA M.

Mediante una reunión, los distintos actores involucrados en el proyecto se 
vieron las caras por primera vez en pleno, detallando avances y proyecciones.  

de Los Ángeles y la municipalidad de 
Concepción- es un perfecto balan-
ce de miradas que enriquecerán 
enormemente todo lo relacionado 
con este anhelado espacio cultural. 

“De alguna manera lo de hoy -
ayer- me marca una temperatura a 
lo que puede ser el quehacer de 
este directorio. Estoy muy confor-
me con esta reunión, porque todos 
tienen experiencia en distintas 
áreas, algunos son verdaderos ‘pe-
sos pesados’, como Ariel Ulloa, ex 
alcalde de Concepción que de algu-
na manera está ligado con el origen 
de este teatro. Es una diversidad 
muy rica para las propuestas y el de-
sarrollo del programa del teatro”, 
expresó Cabrera.  

Mientras que para la directora 
ejecutiva con esta reunión “quedé 
gratamente sorprendida, me pare-
ce que el directorio tiene personas 
de mucha experiencia, cada uno 
tiene ganas de aportar, representan 
distintos ámbitos y áreas pertinen-
tes a la Región. Por ejemplo, algu-
nos tienen mayores experiencias 
en lo legal, otros financiera y en 
cultura, en general, todos con mu-
chas ganas y buenas ideas. Es fun-
damental que el directorio y el equi-
po de gestión remen al mismo lado”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Teatro Regional presentó de 
forma oficial nuevo directorio

Precisamente, un punto sensible 
y que genera diferentes reacciones, 
es el tema del financiamiento y cómo 
se podrá sustentar económicamen-
te este mega edificio, a lo que Orella-
na recalcó que “siempre se ha plan-
teado un financiamiento mixto -pri-
vado/público- y además recogiendo 
todas las experiencias de todo el país 
en el ámbito de la infraestructura 
cultural. Es algo sabido este tipo de 
fórmula, y tiene que ser así, y para eso 
hemos estado trabajando”. 

En este sentido, Peró añadió que  
“hicimos una breve investigación y  
buscamos algunos ejemplos de la 
realidad nacional de otros espacios 
que nos permitieran tener un refe-
rente. Más allá de ser el segundo 
teatro más grande de Chile -detrás 
del GAM- parecía relevante buscar 
ejemplos diversos y fuera de Santia-
go, incluir experiencias de otras re-
giones, para poder así tener un 
mapa de ruta en cuanto al financia-
miento, entre lo privado y público”.  

 
Directorio ricamente diverso 

Para Mario Cabrera, reelecto pre-
sidente de la Corporación del Teatro 
Regional, esta nueva alineación- que 
en detalle incluye a cinco represen-
tantes del Gobierno Regional más 
seis del mundo más ligado a las ar-
tes como Artistas del Acero, Balma-
ceda Arte Joven, UBB, Fundación 
Cepas, compañía Perfiles y Siluetas 

Por paro de aduanas en 
Colombia, la membrana del 
teatro no se pudo instalar en 
mayo, y llegará en julio.

Un atraso por 
factores externos

Francisca Peró ya cuenta con 
un pequeño equipo de 
comunicaciones, dirección 
de administración de 
finanzas y dirección técnica 
de producción.

Configuración del 
equipo

que la nueva directiva pudiera co-
nocer, con más detalles, el plan es-
tratégico presentado por Francisca 
-Peró- y yo en particular era poder 
contarles la historia de lo que ha 
significado el teatro y las gestiones 
que se han estado haciendo en tér-
minos del avance de la obra como 
también las posibles vías de finan-
ciamiento que hemos estado traba-
jando. Se pudieron aclarar distintas 
dudas, y recoger sus opiniones de 
los distintos desafíos que implica el 
proyecto, además de enfatizar en la 
identidad regional que va a tener la 
infraestructura ”, dijo. 
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“Ciudad de Letras”  
llega a la academia

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Ciudad de Letras” surgió como un 
pequeño espacio de reflexión en tor-
no a las letras (obvio), cuando el escri-
tor Óscar Sanzana trabajaba en su te-
sis doctoral sobre literatura y ciudad. 
Eso fue en abril y la instancia, que ha-
bitualmente se desarrolla en librería 
Jota Libros (en diagonal Pedro Aguirre 
Cerda) fue generando tantos adhe-
rentes que esta se comenzó a replicar 
prácticamente todas las semanas. 

No obstante, la sesión de este jue-
ves 22 será especial, pues el espacio 
se tomará la academia. Sanzana y el 
periodista Francisco Metzner logra-
ron el apoyo de Coordinación de Len-
guaje de la Universidad Santo To-
más (UST), y desarrollarán, en el au-
ditorio de la casa estudios, el primer 
conversatorio “Concepción, Ciudad 
de Letras”. 

La actividad partirá a las 10 horas 
y contará con la presencia del Luis 
Darmendrail (arquitecto), Iván Tapia 
(sicólogo y escritor), Gloria Sepúlveda 
(poeta e investigadora), Oscar Gutié-
rrez y Cristián Toro (creadores de la 
novela gráfica “Línea de Fuego”), An-
gela Neira (poeta y gestora cultural) y 
Francisco Valenzuela (poeta). 

Metzner, que además es docente 
de la casa de estudios, dijo que “este 
tipo de espacios, con la calidad de los 
expositores que vamos a tener, es 
muy enriquecedor para los estudian-
tes, pero también nos interesa poner 
este tema en la cabeza de los ciuda-
danos, pues en la medida en que nos 
preocupamos y nos apropiamos de 
nuestra ciudad, también la vamos 
valorando”. 

Dijo que la falta de interés ciudada-
no se traduce en el desarrollo proyec-
tos sin la opinión de la comunidad. “Si 
no cambiamos eso, nos van a seguir 
tirando teatros y levantando Mall”, 
comentó. 

Sanzana dijo que “tomar especialis-
tas de distintas materias y hacerlos 
converger en un tema, permite refle-
xionar, mirarnos y ver cómo habita-
mos nuestra ciudad”. 

Contó que hoy Ciudad de Letras se 
ha transformado en “un espacio in-
terdisciplinario donde puedes abor-
dar la ciudad con todo lo que signi-
fica la experiencia de habitarla y 
crearla, pues estas no existen solo 
en el plano físico, sino también en el 
imaginario, del discurso, en una no-
vela, o de qué manera es pensada o 
recreada en el arte”. 

La actividad contará con espacio 
para un café, que en este caso, dijeron 
no es mero relleno, es también la oca-
sión conversar y debatir cara a cara 
con los expositores.

CAROLINA ECHAGÜE M.

CONVERSATORIO EN LA UNIVERSIDAD SANTO TOMÁS

Instancia busca reflexionar sobre la ciudad que queremos, 
y aspira a generar pensamiento crítico en estudiantes. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl Auditorio  

Santo Tomás
En el espacio de la 
universidad ubicada en  
Prat 879 se realizará la 
actividad que parte a las 10 
horas y se extenderá hasta 
las 14 horas.
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Seminario: Desafíos de 
la Región del Bío Bío en 
el marco de la nueva Ley 
de Inclusión Laboral

Know How Partners, Uni-
versidad San Sebastián y 
Fundación Descúbreme se 
unieron para organizar el 
seminario “Desafíos de la Re-
gión del Bío Bío en el marco de la 
nueva Ley de Inclusión Laboral”, 
que busca generar una instancia 
de diálogo y dar inicio a la 
construcción de una cultura 
organizacional inclusiva en 
las empresas de la ciudad.

DANIELA ESPINOSA, Bernardita Roa, 
Constanza Mozo y Cecilia Jofré.

BERNARDITA ROA, Patricio Parada, Cecilia Jofré y Sergio Castro.

DANEILA BALOCCHI, Nelson López y Ema González.

Gloria Liberman habló 
sobre el sentido profundo 
de las enfermedades 

Ancestrología y enfermedades fue el nombre del taller 
impartido por Gloria Liberman en Concepción. La ac-
tividad permitió a los asistentes reflexionar sobre el 
sentido biológico de estas, tal como si se tratara de 
una invitación del cuerpo y del alma a recuperar 
la coherencia en la vida.  

El taller, organizado por Spirit Producciones, 
forma parte de una serie de actividades vincula-
das al área del crecimiento personal en la zona.

EVE RIVAS y Felipe Moales.

MARÍA JOSÉ ESPINOZA y Natasha Contreras.
MARÍA ALEJANDRA CHÁVEZ y María 
Eugenia Guevara. GABRIELA CARRERA y Camila Pérez.

ANDREA EBENSPERGER, Claudio Díaz y Paola Canessa.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

DAIANA 
GUTIÉRREZ, 

Sandra Narváez 
y Verónica 

García.

BERNARDO 
RAMÍREZ 
y Lorenzo 
Chavalos.

GLORIA 
LIBERMAN  

y Carolina 
Mora.

GRACE ROMERO y Grace Romero.

CONSTANZA 
MOZO  Juan 
José Inzunza y 
Karina Cáceres.
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Mientras Joaquín Cataldo sigue en Curau-
ma, la próxima semana viajarán Roxana Cai-
cedo y Julián Cartes para entrenar rumbo al 
Mundial de Rumania, del 26 al 30 de julio.  

Terminado el torneo, viajarán directamen-
te a Paipa, Colombia, para hacer una prepara-

ción de 21 días en altura con vista al Paname-
ricano que se llevará a cabo en Ibarra, Ecua-
dor, en octubre. 

Tras aquello, seguirán sin descansar, pues 
deberán disputar el selectivo que entregará los 
cupos al mencionado certamen continental.

Después de Rumania, sigue la acción internacional

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MUNDIAL JUVENIL DE CANOTAJE TENDRÁ FUERTE PRESENCIA REGIONAL
Bío Bío suma y sigue como poten-

cia chilena en deportes náuticos, 
esta vez de la mano del canotaje. 
Esto, tras lo acontecido en el con-
trol selectivo para el Mundial Juve-
nil de la especialidad, en Curauma, 
donde la delegación regional clasi-
ficó a tres deportistas a la instancia 
internacional. Se trata de Roxana 
Caicedo, Julián Cartes y Joaquín 
Cataldo, todos del polo de desarro-
llo de San Pedro de la Paz, quienes 
timbraron los pasajes para disputar 
el certamen en Pitesti, Rumania, 
entre el 26 y el 30 de julio. 

De esta manera, la Región se 
transformó en el máximo aporta-
dor de palistas al equipo chileno 
que estará integrado por seis expo-
nentes, sentando las bases de los 
Juegos Panamericanos de 2023.   

 
Nuevas caras que ya brillan 

Julián Cartes se empina por los 16 
años y pese a ser de Santa Juana, 
pertenece al Club Náutico Bío Bío 
de San Pedro de la Paz. Se integró 
el año pasado y según reconoce, 
fue un paso clave. “Han sido años de 
mucha progresión y la muestra es 

Otra vez la Región 
lidera sueño chileno 
en aguas del mundo

esta clasificación a mi primer Mun-
dial”, dijo el deportista. 

Cartes relata que no fue fácil 
abrochar su triunfo en la prueba, 
sobre todo por la calidad del esce-
nario en Curauma. “Había una pis-
ta mala, con mucho viento y pasto 

en el agua, lo que frenaba el bote. Al 
principió me costó y pasé la mitad 
de la carrera siendo tercero del gru-
po, detrás de Temuco y Laja, quie-
nes salieron al todo o nada. Pero lo-
gré mantener mi ritmo y los  alcan-
cé en los 500 metros. Clasificaba 

ROMILIO PASMIÑO G.

Tres palistas de Bío Bío integrarán equipo chileno que 
disputará la cita en Rumania. Joaquín Cataldo, Roxana 
Caicedo y Julián Cartes llevan la bandera local.

uno solo, así es que había que tener 
mente fría pues una palada mala y 
se perdía todo”, sostuvo el canoís-
ta que marcó un crono de 4:17. 

Sobre su meta en Rumania, Car-
tes es claro. “Quiero hacer una final 
A o B, con eso estoy cumplido. Voy 
sin presiones y a rendir lo que más 
pueda”, sentenció el alumno del Li-
ceo Nueva Zelanda de Santa Juana.   

Aspiración compartida por Joa-
quín Cataldo, quien a sus 15 años -
aun pertenece a la categoría Cade-
te- será el deportista nacional más 
joven en el evento. Junto a Nicolás 
Vergara, el sampedrino clasificó 
con un rotundo triunfo en el C2. 

 “Nosotros estábamos asegura-
dos gracias al oro en el Sudameri-
cano. Pero nos dijeron que había 
otro bote que tenía oportunidades, 
así es que tuvimos que controlar-
nos pese a no estar preparados. 
Aún así, terminamos sacándole 15 
segundos de diferencia”, aseguró. 

Pese a su juventud, Cataldo tam-
bién apunta alto. “No me pesa com-
petir en esta categoría y pese a ser 
mi primer Mundial, la intención es 
quedar en la final A. Eso significa 
terminar entre los nueve primeros 
en la fase clasificatoria; en la final, 
estaré conforme con meterme  en-
tre los siete mejores”, cerró. 

 
Confiando en sus pupilos 

Satisfecho se mostró el técnico 
del CER regional, Gualberto Mesa, 
quien proyectó con optimismo la 
actuación de sus dirigidos en Ru-
mania. “Son todos muy jóvenes, so-
bre todo Joaquín, pero ya saben de 
logros. Roxana se colgó cuatro oros 
en el Sudamericano de abril, Joa-
quín sumó un oro y tres platas, y  Ju-
lián aportó tres medallas de plata. 
Por eso esperamos que tengan un 
buen mundial, me atrevería a decir 
que más de algún bote hará final; 
ser finalista en Europa es un obje-
tivo alto, pero hay confianza”, dijo. 

Mesa igual enfatizó además en la 
ayuda recibida para seguir desta-
cando. “Tener la mitad del equipo 
nacional habla del buen trabajo en 
la Región. Y es justo agradecer al 
CER y al Ministerio del Deporte, 
que nos facilita los recursos para los 
controles: nos financió el viaje, la es-
tadía y alimentación de los atletas. 
Y también a los clubes”, finalizó.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

En la que clasificó la palista 
Roxana Caicedo para 
disputar el Mundial Juvenil 
de Rumania.

Es la serie
C2

Cerca de un mes y medio 
lleva Joaquín Cataldo en 
Curauma, preparando sus 
próximos desafíos.

Larga preparación 
en Valparaíso 
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En series formativas ha 
alcanzado el CDA. En Sub 16, 
cayó ante Sport Francés en 
el duelo por el título.

finales
2

Con su elenco masculino, en 
Primera, el club germano 
derrotó 5-0 a Ojcc en su 
último encuentro.  

También avanzan 
en los varones

Temuco recibirá tercer Liga Sur de Squash
En lo que va de temporada, la 

Liga Sur de Squash ha llevado a 
cabo dos torneos, uno en Chillán y 
otro en Concepción. Ahora, el ca-
lendario tendrá una nueva cita en 
Temuco, en el Centro Deportivo 
G2,  cita que se disputará desde el 
27 de junio al 2 de julio próximo. 

Para este certamen, las inscrip-
ciones ya se encuentran abiertas, y 
este proceso concluirá el mismo 
día del inicio de los encuentros. 
Como es habitual, habrá varias ca-
tegorías, y quienes lo deseen po-
drán participar en más de una a lo 
largo del torneo. 

Las series que se disputarán se-
rán Quinta, Cuarta, Tercera, Se-
gunda, Primera y Senior 35. Quie-
nes tomen parte de una deberán 

ránking lo encabeza Lucas Pérez, 
con 220 puntos, seguido de Felipe 
Quezada con 150 y de Héctor Allen-
des con 120. Cuarto se ubica Matías 
Lacroix también con 120, pero a 
diferencia de los otros tres sólo jugó 
el torneo que se disputó en Concep-
ción Squash. 

En Segunda, el primer lugar del 
listado lo comparten Patricio 
Sanhueza y Jorge Fuenzalida, pues 
ambos suman 170. En Tercera, 
también hay dos líderes tras dos 
campeonatos disputados, que son 
Jonathan Arriagada y Rodrigo Ri-
quelme, con 160 unidades. En 
Cuarta, Camilo Cifuentes es el 
puntero con 220 puntos, mientras 
en Damas Francisca Lillo es líder 
con 240 puntos. 

ROMILIO PASMIÑO G.

HASTA EL 27 de junio estarán abiertas las inscripciones para la cita. 

Se realizará el campeonato, 
en las canchas del Centro 
Deportivo G2 de la ciudad de 
la Región de la Araucanía. 

Del 27 de junio  
al 2 de julio

pagar $13.000, los que participen 
de dos tienen que cancelar $18.000, 
mientras que el precio alcanza los 
$23 mil para los que jueguen en 
tres categorías diferentes. Las ins-
cripciones pueden realizarse en el 
sitio squashsur.com/web/inscrip-
ciones. 

Hasta el momento, en Primera el 

Una agenda cargada de duelos 
definitorios tendrá hockey del CDA

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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CON SU RAMA FEMENINA EN SERIE ADULTA Y FORMATIVAS

Cuando se está en tierra derecha 
de las definiciones del hockey feme-
nino, el Deportivo Alemán está 
siendo protagonista tanto a nivel 
adulto como en las series formati-
vas de la disciplina.  

El pasado fin de semana, en la ca-
tegoría Sub 16, cayó en la final ante 
Sport Francés. Mientras, en Sub 14 
tenía a sus dos elencos metidos en 
semifinales, y de ellos el A logró cla-
sificar al duelo por el título tras ven-
cer a Ojcc. En tanto, su representa-
tivo B cayó con Sport Francés. 

Leandro Mantello, técnico del 
CDA, señaló que “el balance es muy 
bueno. Se viene trabajando bien 
hace varios años, y los frutos de esa 
labor se están viendo con resulta-
dos. Y más allá de los triunfos o las 
derrotas, lo importante es compe-
tir en el mejor nivel posible y tratar 
de mantenerse en los puestos de 
más arriba. En Sub 16 perdimos la 
final y en Sub 14 dos de los semifi-
nalistas eran equipos nuestros. Uno 
tuvo la virtud de pasar al duelo por 
el título, y el otro se quedó afuera 
por muy poquito, pues cayó en un 
apretado encuentro por 3 a 2”. 

De la definición en la categoría 
Sub 14, indicó que “se va a jugar el 
domingo 2 de julio, y seremos loca-
les por una ventaja deportiva que 
obtuvimos durante el campeonato. 
Nuestro rival será Sport Francés, el 
mismo elenco que enfrentamos en 
la definición del Sub 16”.  

Sobre la preparación para este 
encuentro, dijo que “las chicas es-
tán muy metidas, creo que la prepa-
ración, como siempre que uno va a 

jugar por algo tan importante como 
un título, tiene el plus de la motiva-
ción. Todas quieren jugar y ser par-
te de ese partido, que tendrá el con-
dimento especial que seremos loca-
les, estaremos con nuestra 
hinchada, con nuestra gente. Y eso 
pienso que vendrá muy bien en el 
trabajo pensando en esa final”. 

 
También a nivel adulto 

En Primera, el elenco femenino 
del CDA se medirá mañana en San-
tiago con Old Girls, por los cuartos 
de final de la Copa de Plata. “Viaja-
mos el jueves en la mañana, para ju-
gar por la noche”, comentó Mante-
llo. De cómo ve este desafío, agre-
gó que “será duro, siendo que 
estaremos de visitante. Un aspecto 
positivo es que hemos podido recu-

perar a algunas jugadoras impor-
tantes de cara a este encuentro. Te-
nemos toda la esperanza de hacer 
un buen papel, y por qué no venir-
nos con un triunfo que nos meta en 
semifinales”. 

De su rival, señaló que “es compli-
cado, juegan bien con la pelota, 
atacan mucho por afuera y tienen 
dos o tres jugadoras bastante po-

tentes. Ente año nos enfrentamos 
acá y ganamos 3-2, y luego viajamos 
a jugar con ellas y caímos 1-0. So-
mos elencos muy parejos, y creo 
que será un duelo cerrado. El equi-
po que se imponga pienso que lo 
hará por una diferencia muy estre-
cha, que seguramente se definirá en 
los últimos minutos”. 

Mantello también destacó la la-

ARCHIVO/RAPHAEL SIERRA P.

En Sub 14, germanas avanzaron a la 
final, mientras en Sub 16 cayeron en el 
duelo por el título con Sport Francés. 
En Primera, mañana van por las semis 
de la Copa de Plata. 

bor de su equipo masculino. “En 
Primera, venció a Ojcc por 5-0. Este 
conjunto ha tenido un crecimiento 
bastante grande en esta tempora-
da, y esperamos seguir con esta 
evolución en la siguiente”, dijo. 
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Villarroel: con la fuerza     
de Pablito en cada jugada

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

DEFENSOR DE FERNÁNDEZ VIAL HA SIDO FIGURA DEL LÍDER

Acaba de salir del pediatra. Su 
hijo Pablito cumplió dos meses y el 
médico le dice que está bien, que lo 
peor ya pasó. David Villarroel res-
pira más tranquilo y sonríe. Piensa 
en su hija Trinidad, su señora y la 
mano que le dio Dios para ponerse 
nuevamente la camiseta de Fer-
nández Vial y ahora darle una ale-
gría al hincha. Se siente más fuer-
te. Parece que después de superar 
las pruebas más difíciles, saliera 
potenciado. Listo para cuidar su 
arco y dejarlo en cero. 

“Ha sido un año complicado. Pri-
mero me lesioné de la rodilla y, 
cuando volví a las prácticas, pasó lo 
de mi hijo. El nació con complica-
ciones en el corazón, latía más len-
to de lo normal. Por eso estuve dos 
o tres semanas prácticamente vi-
viendo en el hospital. Me eximí de 
entrenamientos, partidos. Fue un 
momento difícil”, recordó. 

De pronto, las cosas mejoraron, 
felizmente. Pero había que poner-
se a la par de los compañeros y ren-
dir, porque la hinchada es exigen-
te y él uno de los experimentados 
del plantel. “Me puse rápidamente 
a entrenar y ponerme a punto con 
el preparador físico. Tuve que bajar 
de peso, pero lo mejor es que ten-
go buenos compañeros que me han 
hecho fácil la adaptación. Eso no ha 
sido tan complicado y por eso pude 
volver a jugar tan luego”, comentó 
Villarroel. 

 
Así es el líder 

Fernández Vial lidera, con 17 uni-
dades, una tabla de posiciones que 
aun está muy pareja y con algunos 
partidos pendientes. El último em-
pate sin goles en casa de Estación 
Central fue muy bien valorado en 
las huestes ferroviarias. 

El defensor del “Inmortal” seña-

Confiesa que estuvo casi dos semanas “viviendo en el hospital” por las 
complicaciones que tuvo su hijo al nacer, pero eso ya es parte del pasado. El 
zaguero asegura que volvió más maduro y con hambre de lograr el ascenso.

ló que “Estación Central es uno de 
los rivales que siempre están arri-
ba peleando por el ascenso y en 
casa son fuertes. Estuvimos poco 
más de un tiempo completo con 
un hombre menos y lo que más res-
cato es la capacidad del equipo 
para reacomodarse. Ahí sentí que 
somos un equipo maduro”. 

¿Y cómo lo hicieron tras la tarje-
ta roja a Diego Alvear? Villarroel ex-
plicó que “cambiamos la forma en 
que habitualmente juega este equi-
po, que es presionando arriba y 
buscando atacar siempre. Esta vez 

nos replegamos y buscamos la con-
tra, pero siempre con la intención 
de ganar y creo que, con ese siste-
ma, hicimos mucho daño. Nos crea-
mos las situaciones más claras, pu-
dimos ganarlo y Estación Central 
apenas nos llegó dos veces al arco 
con peligro”. 

Por eso, no duda al señalar las 
fortalezas de este equipo. “En si-
tuaciones así, te das cuenta que te-
nemos muchas variantes de juego 
y de jugadores. Hay un plantel de 25 
compañeros, donde todos están 
capacitados para entrar y cumplir 

bien su función. Donde no se nota 
mucho si falta uno que en teoría es 
más titular”, apuntó. 

Y también destaca la paciencia 
del grupo al advertir que “hubo un 
par de fechas donde no se nos die-
ron los resultados y no es fácil cuan-
do estás en Vial. Uno sabe que el 
hincha siempre quiere que el equi-
po gane, guste y golee, pero uno 
tiene claro que no siempre se pue-
de. Sobre todo, porque creo que el 
equipo nunca perdió su solidez y 
ese empate y derrota pasó por co-
sas puntuales. Como sea, este Vial 

ARCHIVO/RAPHAEL SIERRA P.

siempre ha jugado de una misma 
forma. De local o visita. En esos 
momentos nunca perdimos la cal-
ma porque tenemos claro que el 
hincha siempre pedirá más. En esta 
división, está claro que a nosotros 
solo se nos pide ascender”. 

El próximo fin de semana enfren-
tarán a Gasparín, en el Ester Roa 
Rebolledo, esperando mantener el 
liderato.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

acumula Fernández Vial, 
seguido por los 15 de  
Lautaro, Estación Central y 
Ovalle.

puntos
17

Fernández Vial luce la valla 
menos batida del torneo, 
con 4 goles en contra, al 
igual que Lautaro.

Solidez en 
retaguardia      

Actividades por los 114 años aurinegros
Fernández Vial estuvo de aniver-

sario el jueves 15, pero está claro 
que su gente es de tiro largo y no les 
molesta alargar el festejo. Es por 
eso que esta semana habrá una se-
rie de actividades agendadas para 
conmemorar los 114 años de la 
“Maquinita”. 

Este viernes, por ejemplo, se rea-
lizará la Cena de Aniversario en el 
Casino Costa Marina (Paicaví 2201) 
y las entradas, con un valor de 12 
mil pesos, ya están a la venta en la 
sede aurinegra, ubicada en San 
Martín 623. El evento arrancará a 
las 21 horas. 

medo 91) en dirección al cemente-
rio general. 

Ese mismo día, a las 15.30 horas, 
se disputará el trofeo “Anfa Regio-
nal: 114 años del Almirante” en el 
partido entre Fernández Vial y Gas-
parín, que medirán fuerzas en el 
Ester Roa Rebolledo. 

Por último, el viernes 30 se cerra-
rá el mes de aniversario con  el lan-
zamiento del libro “Cambio de jue-
go, historias desconocidas del fút-
bol chileno”, escrito por Nicolás 
Vidal y que incluye un capítulo titu-
lado “El Inmortal” donde habla del 
club festejado.

ROMILIO PASMIÑO G.

FERNÁNDEZ VIAL fue fundado el 15 de junio de 1903 y este es su mes.

Será el viernes 30 en la sede 
de San Martín, escrito por 
Nicolás Vidal, editor de la 
revista “De Cabeza”.

Lanzan libro 
Cambio de juego

El domingo, en tanto, será la tra-
dicional romería en honor a los hin-
chas, socios y simpatizantes falle-
cidos, saliendo a las 11 horas desde 
la sede del club Prieto Cruz (Argo-



Deportes
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escogido para la 
llegada del WRC a 
territorio nacional, 
específicamente al Bío 
Bío con Concepción 
como centro.

es el año

2019
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AUTORIDADES LOCALES Y DE LA DISCIPLINA VISITARON LA MONEDA

Apoyo presidencial 
para Mundial de Rally
Una muy buena acogida tuvo en la Presidenta Michelle Bachelet 
la iniciativa de traer una fecha del WRC a la Región del Bío Bío. 
“Estamos muy satisfechos del recibimiento”, indicó Felipe Horta.

El compromiso de las au-
toridades es total y eso que-
dó evidenciado luego de que 
la propia Presidenta Michel-
le Bachelet recibiese en La 
Moneda a los impulsores de 
que Chile tenga una fecha 
del Campeonato del Mundo 
de Rally (WRC por sus siglas 
en inglés) para el año 2019 en 
la Región del Bío Bío. 

A la cita que fue encabe-
zada por la mandataria y 
por el ministro del Deporte, 
Pablo Squella, asistieron el 
intendente de la Región del 
Bío Bío, Rodrigo Díaz, y el 
alcalde de Concepción, Ál-
varo Ortiz, y también repre-

sentantes del RallyMobil, 
promotores de la venida del 
campeonato del mundo a 
Chile, estos representados 

por el productor general, 
Felipe Horta. 

“Estamos realmente muy 
satisfechos del recibimiento 
que hemos tenido por parte 
de la Presidenta de la Repú-
blica. Tenemos todas las con-
diciones para postular a esta 
fecha del Campeonato del 
Mundo”, replicó Horta tras 
la visita a La Moneda. 

En tanto, en el alcalde de 
Concepción, Álvaro Ortiz, 
precisó que “nos retiramos 
muy confiados, muy tranqui-
los también por la honesti-
dad que ha tenido la Presi-
denta, quien textualmente 
ha dicho mirar con mucho 
cariño este proyecto. Con-
cepción desde un tiempo a la 

fecha ha demostrado que 
puede organizar grandes 
eventos”. 

Ahora, los promotores y 
organizadores continúan 
trabajando en el calendario 
establecido para el arribo del 
WRC a suelo nacional. “Para 
el 2018 viene toda la infraes-
tructura a poner a prueba a 
nuestro país en el desarrollo 
de una fecha del RallyMobil, 
para tener en el 2019, 2020 y 
2021 tres fechas del Campeo-
nato del Mundo”, señaló Hor-
ta, consciente del gran desa-
fío venidero.

MUNICIPALIDAD DE CONCEPCION

Siete décadas ligadas al de-
porte, formando talentos y 
uniendo a la familia en torno 
a su práctica y la vida sana. 
Hoy, desde las 19.30 horas en 
el gimnasio A de su ciudad 
deportiva, el CD Huachipato 
realizará la ceremonia de por 
sus 70 años de existencia. 

En este acto se contará con 
presentaciones de las ramas 
deportivas con la que cuen-
ta la institución, habrá en-
trega de reconocimientos es-
peciales a socios y deportis-
tas, considerando aspectos 
como la inclusión real de las 
personas con discapacidad a 
través de la práctica deporti-

va; a socios que son activos 
participantes y tienen una 
larga data en el club y tam-
bién a deportistas que nacie-
ron en el Deportivo y que han 
alcanzado  destacada parti-
cipación como selecciona-
dos chilenos. 

Entre ellos, destacan Da-
niel Pineda y Cristian Reyes 
(atletismo); Victoria Álvarez 
(taekwondo); Diego Osses, 
Matías Villagrán y Kimberly 
Scheel (básquetbol); Karen 
Rojas y Paulina Vega (tenis de 
mesa) y Alexa Tapia, “Mar-
cianita” campeona del mun-
do en 2006, junto a Fernanda 
Tapia en patín hockey. 

DANIEL PINEDA será uno de los deportistas homenajeados 
como parte del acto. 

CAROLINA ECHAGÜE M.

CD Huachipato realiza ceremonia de 70 años 

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Lamentamos profundamente el sensible fallecimiento de nuestro querido y 
amado esposo, padre, suegro, abuelito y bisabuelito, Sr. 
 

CARLOS ENRIQUE IRIBARREN LAWRENCE 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en la Parroquia San Agustin (Castellón 284, Con-
cepción), y su funeral será mañana en horario que se avisará oportunamente. 
 
La Familia 
 
Concepción, 21 de junio de 2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos  
la partida de nuestro querido 
hermano, cuñado, tío, sobrino y 
primo, Sr. 
 

PATRICIO HERNÁN 
FARIAS FIGUEROA 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 10:00 Hrs. en la 
Capilla San Juan Bautista (Villa 
CAP), saliendo el cortejo al Ce-
menterio de Florida. 
 
La Familia 
 
Concepción, 21 de junio de 2017.

Amada esposa, madre, abuelita, 
hermana, cuñada y tía, hoy nos 
dejas, pero sabemos que tu lega-
do permanecera por el resto de 
nuestras vidas. 
 
MIREYA DEL ROSARIO 

MEDINA MEDINA 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 11:00 Hrs. en la 
Parroquia Santa Monica (Lo-
mas Coloradas), saliendo el cor-
tejo al Cementerio General de 
Concepción. 
 
Familia Burboa Medina y Medi-
na Medina 
 
San Pedro de la Paz, 21 de junio 
de 2017.

www.diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS
 JUDICIALES Y LEGALES

EXTRACTO PUBLICACIÓN 
 

CONCESION ELÉCTRICA DEFINITIVA 
 
Con fecha 01 de febrero de 2017, Parque Eólico Arauco S.A., ha solicitado concesión definitiva para establecer una línea de transmisión de energía eléctrica correspondiente 
al proyecto denominado Línea de Transmisión 1x220 kV Tubul – Lagunillas – Tramo 2, ubicado en la VIII Región del Biobío, Provincias de Arauco y Concepción, Comunas de 
Arauco, Lota y Coronel. 

 
I.- Afectaciones  
a) La presente solicitud de concesión definitiva, afectará las propiedades particulares y los bienes nacionales de uso público que se indican a continuación:
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CLASIFICADOS
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CLASIFICADOS
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CLASIFICADOS
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CLASIFICADOS
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CLASIFICADOS
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CLASIFICADOS
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CLASIFICADOS
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CLASIFICADOS
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CLASIFICADOS
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CLASIFICADOS
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CLASIFICADOS
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II.- Otras obras o instalaciones existentes 
 
 a) Asimismo, el proyecto afectará las siguientes líneas eléctricas u obras existentes:

 b) El proyecto no afectará otras líneas eléctricas u otro tipo de instalaciones existentes. 
 
 
 
 
 
Toda la información relativa a la solicitud de concesión se encuentra disponible en la página web y en las 
oficinas de la Superintendencia de Electricidad y Combustibles.

CLASIFICADOS



Entretención&Servicios
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• O’Higgins 914 local 4

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Lag. Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO/HUALPÉN
Dr. Simi 
• Valdivia 149 local 39

7/12 6/9
LOS ÁNGELES

8/11
SANTIAGO

7/12
CHILLÁN5/13

RANCAGUA

7/13
TALCA

7/9
ANGOL

6/9
TEMUCO

6/9
P. MONTT

9/12
JUEVES

6/10
VIERNES

7/12
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Luis / Raul
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